
Социальный 
интернет 
не грузится
В реализации проекта 
возникли трудности

Телеканалы и операторы связи 
не могут договориться об усло-
виях реализации проекта по бес-
платному доступу к сайтам. Опе-
раторы жалуются на отсутствие 
полного списка IP-адресов, 
 доступ к которым не должен та-
рифицироваться, а телеканалы — 
на отсутствие технических требо-
ваний к сайтам без видео, которые 
им пришлось создавать к 6 мая 
по инициативе чиновников. «На-
циональная Медиа Группа» (НМГ), 
в которую входят РЕН ТВ, «Пятый 
канал» и «СТС Медиа», при этом 
и вовсе отказалась создавать та-
кие версии сайтов, не объявляли 
об их запуске и социальные сети.

Операторы связи не получили 
полный список IP-адресов облегчен-
ных версий сайтов социальных се-
тей и телеканалов, которые те долж-
ны были предоставить к 6 мая, рас-
сказали „Ъ“ сотрудники нескольких 
операторов. Как сообщал ранее „Ъ“, 
Минкомсвязь обязала крупнейшие 
телеканалы и социальные сети со-
здать версии сайтов без видео для 
тестирования бесплатного доступа 
к социально значимым сайтам, кото-
рое проводится с 1 апреля по 1 июля.

Собеседники на телеканалах ра-
нее неофициально признавались 
„Ъ“, что для них затраты на текстовые 
версии бессмысленны. Тем не ме-
нее большинство телеканалов сдела-
ли сайты без видео, убедился „Ъ“. Та-
кие версии подготовили каналы «Газ-
пром-медиа», подтвердил его предста-
витель. Например, у ТНТ и ТВ-3 на об-
легченном сайте выложена телепро-
грамма, а у «Пятницы» — ссылки 
на видео на Rutube. «Первый канал» 
подготовил текстовую версию, сооб-
щили в его пресс-службе. О создании 
такой версии отчиталась и «Звезда».

Первый заместитель гендиректо-
ра ВГТРК Антон Златопольский рас-
сказал, что ВГТРК сделала «компро-
миссные версии» без видео и ауди-
оконтента, где «при желании и воз-
можности пользователь может перей-
ти к видео». «Для нас такая модель ри-
скованна, поскольку аудитория мо-
жет предпочесть версии без рекламы 
и пользоваться ими в долгосрочной 
перспективе, но мы в диалоге с теле-
комами и министерством, чтобы ми-
нимизировать риски»,— заявил он.

Не стали делать специальные вер-
сии сайтов в НМГ. «Мы не разделяем 
предложение создать новые тексто-
вые сайты каналов, так как это проти-
воречит деятельности каналов муль-
типлекса. При этом, сохраняя це-
лостность сайтов и нашу аудиторию, 
мы готовы обсуждать изменение тех-
нических параметров трансляции 
видео»,— сообщили „Ъ“ в холдинге, 
добавив, что считают перечень соци-
ально значимых ресурсов слишком 
широким (в него вошел 391 сайт). 
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Транспорт выезжает на налогах
Минтранс предложил расширить непрямую поддержку  
автоперевозчиков и авиации
Как выяснил „Ъ“, Минтранс существен-
но расширил и дополнил список мер под-
держки транспортной отрасли. В новом 
пакете, направленном в правительство, 
министерство предлагает широкий пе-
речень послаблений для авиаотрасли 
и грузового автотранспорта, ранее почти 
обойденного вниманием, а также для го-
родского электротранспорта, вокзалов 
и автостанций. Ключевые меры связаны 
со снижением налоговой нагрузки — пре-
жде всего НДС и соцвзносов — и облегче-
нием кредитования, прямая бюджетная 
поддержка минимальна.

„Ъ“ ознакомился с новым списком мер 
поддержки транспорта в условиях распро-
странения коронавируса, которые Мин-
транс 16 апреля направил в правительство 
дополнения. Документ служит дополнени-
ем к первому пакету предложений (см. „Ъ“ 
от 27 апреля) и распространяется прежде 
всего на авиацию и грузовой автотранспорт.

В первом пакете речь об автотранспорте 
не шла, теперь же Минтранс предлагает осво-
бодить перевозчиков, работающих в между-
народном сообщении, от утильсбора за новые 
автобусы и грузовики экологического класса 
«Евро-6» (в РФ не выпускаются), субсидировать 
проценты по лизингу и кредитам владельцам 
автобусов. Возможность покрытия стоимо-
сти закупаемых тахографов за счет сумм стра-
ховых взносов в Фонд социального страхова-
ния, сейчас ограниченную 20% их цены, Мин-
транс хочет расширить до 80%. Там рекомен-
дуют регионам не взимать в 2020 году транс-
портный, земельный налоги и налог на иму-
щество, а также арендную плату с владельцев 
автостанций, автовокзалов и грузо- и пасса-
жироперевозчиков автотранспортом и город-
ским электротранспортом.

Предлагается обнулить до конца года 
НДС на внутренние грузовые автоперевоз-
ки и международные, местом реализации 
которых признается РФ. Кроме того, Мин-
транс хочет расширить возможность выче-
та убытка из налога на прибыль будущих пе-
риодов, ограниченную 50%, сняв лимит для 
грузовых и пассажирских автомобильных 
и воздушных перевозок, электротранспор-
та, метро и вокзалов, снизить для них став-
ку страховых взносов от фонда оплаты труда 
за 2020–2022 годы до 15%.

В числе мер поддержки авиации самой 
главной является обнуление НДС на все вну-
тренние перевозки до 2030 года (сейчас ну-
левой ставкой облагаются перелеты в об-
ход Москвы). В марте подобную меру пред-
лагала Ассоциация эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (АЭВТ) — тогда речь шла 
об обнулении с 1 июня до конца года (см. „Ъ“ 
от 17 марта), Минтранс предлагает начать 
с 1 апреля. По оценке АЭВТ, мера позволит 
авиакомпаниям сэкономить 36 млрд руб. 

в год. Также в русле предложений РСПП (см. 
„Ъ“ от 28 апреля) предлагается снизить стра-
ховые взносы для фонда оплаты труда эки-
пажей воздушных судов: по обязательному 
пенсионному страхованию — с 22% до 10%, 
по ОМС — с 5,1% до 2%, на больничные и де-
кретные отпуска — с 2,9% до 2%. Для аэропор-
тов предлагается снизить общую ставку стра-
ховых взносов с 30% до 7,6% в 2020–2022 го-
дах, как предлагала Международная ассоци-
ация аэропортов (см. „Ъ“ от 9 апреля).

Кроме того, министерство хочет устано-
вить льготу по налогу на прибыль для аэро-
портов, заключивших концессионные со-
глашения и обязавшихся создать или ре-
конструировать объекты инфраструктуры, 
в размере инвестиций в эти объекты. Для 
реконструкции дальневосточных аэропор-
тов планируется рекомендовать Минвосто-
кразвития и ВЭБ.РФ выдавать 100% финан-
сирования (вместо 50%), так как привлечь 
кредиты банков на такие проекты сегодня 
затруднительно.

Минтранс готов отменить транспортный 
налог для лизинговых компаний, снизив 
тем самым размер лизинговых платежей 
за самолеты, налог на имущество для воз-
душных судов, зарегистрированных в рос-
сийском реестре (подавляющая часть судов 
российских перевозчиков зарегистрирова-
на в реестрах Бермудских островов и Ир-
ландии). ЦБ предлагается установить мини-
мальные требования по резервированию 
и обеспечению кредитов, выдаваемых ави-
акомпаниям и аэропортам. «В связи с высо-
кими рисками, присущими предприяти-
ям авиаотрасли, банки неохотно кредиту-
ют авиакомпании и аэропорты и вынужде-
ны создавать высокие резервы при креди-
товании таких заемщиков»,— поясняется 
в письме Минтранса.

В доработанный Минтрансом перечень 
так и не попали меры поддержки водного 
транспорта. Как сообщал „Ъ“, предложен-
ная ранее министерством помощь отрасли 
ограничивалась лишь выделением ГТЛК 
34,7 млрд руб. на заказ новых судов (см. «Ъ-
Онлайн» от 27 апреля). По данным „Ъ“, это 
возмутило судоходное сообщество. В итоге 
РСПП решил вступиться за отрасль и напра-
вить в правительство свои идеи, в первую 
очередь нацеленные на помощь перевозчи-

кам пассажиров, но также включающие и на-
логовые, и тарифные преференции (см. „Ъ“ 
от 29 апреля). Предложения Минтранса так-
же не содержат идеи выкупа «вечных облига-
ций» ОАО РЖД госбанками на несколько со-
тен миллиардов рублей, о которой говори-
лось ранее (см. „Ъ“ от 24 апреля). Но источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией, заверил, что 
мера рассматривается. В ОАО РЖД и Мин-
трансе комментариев не дали. Один из источ-
ников, знакомых с позицией ведомства, ут-
верждает, что «этот список  финальный».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров называет подготовленный па-
кет мер «прорывным и в некоторой степе-
ни образцовым». Предложения нацелены 
не только на решение текущих проблем, 
но и создают предпосылки для долгосроч-
ных изменений и снятия застарелых вопро-
сов, отмечает эксперт. В итоге, добавляет он, 
авиа- и автотранспорт может получить очень 
серьезную, фактически беспрецедентную 
поддержку, которую было бы неплохо рас-
пространить и на сильно пострадавший вод-
ный пассажирский транспорт, а также на гру-
зоперевозчиков на железной дороге и воде.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

Недвижимость 
сравнивают с землей
Росреестр сведет их учет на единой платформе

Росреестр предложил с 1 июня запу-
стить в трех регионах пилотный проект 
по учету земли и недвижимости на еди-
ной платформе — с 2021-го эксперимент 
начнет расширяться и к 2026 году охва-
тит все регионы. Предполагаемый ре-
зультат — повышение управления зем-
лей и недвижимостью и рост налоговых 
поступлений. При удачном запуске эф-
фект может оказаться шире: новый ре-
естр может способствовать запуску бук-
сующей земельной реформы. Однако, 
как признают в Росреестре, за месяц 
до начала эксперимента его финанси-
рование еще не согласовано.

Уже с 1 июня в Иркутской области, Крас-
нодарском и Пермском краях может начать-
ся эксперимент по единому учету земли и 
недвижимости — проект постановления 
правительства об этом разработан Росрее-
стром. Авторы предлагают создать государст-
венную информационную систему «Единый 
информационный ресурс о земле и недви-
жимости» — сейчас данные о них содержат-
ся в девяти федеральных информсистемах, в 
том числе Минсельхоза, Росреестра, Росиму-
щества и др., и региональных системах обес-
печения градостроительной деятельности. 
Несогласованность данных приводит к низ-
кой эффективности использования земель и 
недвижимости, констатируют чиновники в 
пояснительной записке.

В Росреестре рассчитывают, что единый 
учет сэкономит расходы бюджета на поддер-

жание работы разрозненных систем и повы-
сит доходы от имущественных налогов и сбо-
ров за счет вовлечения в оборот неиспользу-
емых объектов. Цифровизация учета призва-
на и упростить предоставление населению 
и бизнесу госуслуг, связанных с землей и не-
движимостью. Эксперимент в трех регионах 
позволит апробировать подходы и техноло-
гии и продлится до конца 2020 года — тогда 
ответственные за него Минцифры и Росре-
естр отчитаются перед правительством.

Как рассказали „Ъ“ в Росреестре, при вы-
боре пилотных регионов учитывались каче-
ство их информсистем и отраслевая специ-
фика. «В Краснодарском крае развито сель-
ское хозяйство, в Иркутской области — лес-
ная отрасль, а Пермский край — промыш-
ленный регион с универсальной в отрасле-
вом плане моделью»,— пояснили в службе. 
С 2021 года эксперимент будет расширен, а 
создание единой системы во всех регионах 
должно завершиться до конца 2025 года. На 
это время будет создана межведомственная 
рабочая группа с участием чиновников не 
ниже уровня заместителя главы ведомств: 
Минэкономики, Минстроя, Минприроды, 
Минсельхоза, Минкульта, а также ФНС, Ро-
симущества, Роснедр, Рослесхоза и Росвод-
ресурсов. Впрочем, за месяц до старта экспе-
римента не решен вопрос его финансирова-
ния — он находится на согласовании в Мин-
цифре, отметили в Росреестре.
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Мир, труд, пропуск
1,4 тыс. подмосковных камер  
подключили к контролю самоизоляции

Подмосковные власти вслед за столи-
цей начали использовать дорожные ка-
меры для контроля режима самоизоля-
ции. Областной минтранс уже разослал 
нарушителям, выехавшим на дороги 
области без цифровых пропусков, не-
сколько сотен штрафных постановле-
ний по 5 тыс. руб. Столичная практика 
показала, что граждане нередко полу-
чают штрафы, например, неправиль-
но вводя номер машины при оформле-
нии пропуска. Юристы продолжают 
настаивать на незаконности приме-
нения камер для контроля режима 
 самоизоляции и обращают внимание, 
что подмосковный минтранс избегает 
упоминания терминов «постановления» 
и «штрафы», официально анонсируя 
рассылку «уведомлений» автовладель-
цам. Другие регионы вводить подобную 
систему не спешат.

1,2 тыс. стационарных и 200 мобиль-
ных камер, установленные на дорогах Мо-
сковской области, начали с 1 мая контр-
олировать пропускной режим в рамках 
борьбы с распространением коронави-
руса. Об этом сообщили в подмосковном 
минтрансе. Если владелец автомобиля 
не оформил цифровой пропуск (для Мо-
сквы и области действует единая пропуск-
ная система), он получит штраф в 5 тыс. 
руб. по ч. 4 ст. 3.6 КоАП Московской обла-
сти. Необходимые поправки в кодекс Мо-
соблдума приняла 30 апреля. Областной 
минтранс уже возбудил 300 дел в отноше-

нии нарушителей, им разосланы «письма 
счастья» с требованием оплатить штраф.

Первым регионом, подключившим ка-
меры для контроля пропусков, стала Мо-
сквы. Здесь система заработала 22 апреля. 
Нарушителей выявляет ЦОДД, постановле-
ния выносит Московская административ-
ная дорожная инспекция. Столичная мэ-
рия статистику по вынесенным штрафам 
не раскрывает. Известно, что в первые два 
дня работы системы (22–24 апреля) было 
выявлено более 327 тыс. автомобилей без 
пропусков, но сколько автовладельцев по-
лучили штрафы, неизвестно. В соцсетях 
многие водители признают, что по собст-
венной оплошности неправильно указали 
госномер в пропуске (ошибка в коде реги-
она и т. д.) и получили штраф. Один нару-
шитель рассказал, что получил постанов-
ление за машину, которую продал в нача-
ле года через трейд-ин: новый владелец по-
вез регистрировать авто из салона в ГИБДД 
на эвакуаторе, камера считала номер.

Большинство опрошенных „Ъ“ юри-
стов, напомним, уверены, что применять 
систему фиксации нарушений ПДД для 
проверки пропусков незаконно (незави-
симо от региона). «Упрощенный» поря-
док привлечения к ответственности (че-
рез рассылку постановлений по почте; 
ст. 28.6 КоАП РФ) возможен только в ряде 
установленных случаев — контроль про-
пусков к ним не относится.
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Национальный центр государственно-
частного партнерства (ГЧП) подсчитал, 
что из-за замедления экономики и осла-
бления рубля потери этой отрасли до конца 
года могут составить 47 млрд руб. На  фоне 
других проблем в экономике ситуация 
с ГЧП-проектами критической пока не вы-
глядит, однако эксперты центра в соответ-
ствии с общим трендом на запрашивание 
помощи у государства все же предлагают 
поддержать инвесторов налоговыми льго-
тами и послаблениями по кредитам.

Возможные потери сферы ГЧП от эпиде-
мии коронавируса в России в этом году оце-
нены в 47 млрд руб.— исходя из риска повы-
шения капитальных затрат инвесторов, ро-
ста курса валют и недополучения выручки на 
эксплуатационной стадии по причине сни-
жения платежеспособного спроса. По оцен-
кам экспертов Национального центра ГЧП, в 
группе риска сейчас оказались 360 реализуе-
мых проектов. Наибольшими потерями могут 
обернуться проекты в сфере ЖКХ — 28,4 млрд 
руб. на 130 проектов (при этом стоимость их 
реализации может увеличиться на 24,6 млрд 
руб.) и на транспорте — по 53 проектам убыт-
ки могут составить 18,2 млрд руб., удорожа-
ние — 40,9 млрд.

Для поддержки проектов эксперты предла-
гают смягчить порядок изменения условий 
концессионных соглашений. В частности, 
расширить перечень оснований для согласо-

вания изменений антимонопольной служ-
бой, включив в него снижение курса рубля 
более чем на 15% в течение определенного пе-
риода времени и сокращение собираемости 
платежей по независящим от концессионера 
причинам. Среди других предложений — на-
логовые послабления, предоставление транс-
фертов из федерального бюджета на софинан-
сирование новых региональных и муници-
пальных проектов. Также предложено ввес-
ти кредитные каникулы и льготные програм-
мы кредитования для стимулирования запу-
ска новых проектов.

Отметим, что на общем фоне заявленные 
потери ГЧП-проектов не выглядят критичны-
ми — в действительно пострадавших отраслях 
суммы значительно большие. Например, по 
данным Ростуризма, российская индустрия ту-
ризма несет убытки в объеме не менее $4 мл-
рд ежеквартально. Как показала недавняя он-
лайн-дискуссия «Кризис и инфраструктура: 
стоит ли сокращать расходы на инфраструк-
турные проекты», пока ситуация на рынке ГЧП 
выглядит относительно стабильной. К приме-
ру, замглавы минэкономики Самарской обла-
сти Олег Майоров сообщил, что начатые про-
екты ГЧП пока не свернуты, проблемы по боль-
шей части есть на прединвестиционной ста-
дии: инвесторы введенными из-за коронави-
руса ограничениями пытаются обосновать не-
возможность выполнения условий концесси-
онного соглашения. Проекты, заявленные на-

кануне введения ограничений, можно считать 
отложенными — конкурсы по ним пришлось 
продлить. Сами инвесторы основные риски 
пока видят в возможном удорожании матери-
алов и в повышении стоимости кредитов — 
так, заместитель гендиректора по финансово-
му развитию и управлению инвестпроектами 
ДСК «Автобан» Денис Анисимов сообщил, что 
по одному из «крупных проектов получили хо-
датайство об увеличении стоимости заемных 
денег, несмотря на снижение ставки рефинан-
сирования».

Насколько реализуемы предложенные экс-
пертами меры, пока судить сложно. В Минфи-
не на запрос „Ъ“ не ответили. Напомним, по со-
стоянию на конец 2019 года объем рисков, уже 
принятых на себя бюджетной системой по со-
глашениям о ГЧП и концессиях, уже оценивал-
ся в огромную сумму — 3 трлн руб. Из-за отсут-
ствия реестра забалансовых обязательств ГЧП 
уже становилось предметом спора в рамках 
подготовки законопроекта о соглашениях о 
защите и поощрении капиталовложений (см. 
„Ъ“ от 23 декабря 2019 года). Дальнейшая судь-
ба этого механизма будет решаться осенью.

Евгения Крючкова

Для ГЧП оценили риски заражения
Эксперты предлагают поддержать и эту отрасль

Власти неоднократно признавали не-
эффективность использования земли и 
недвижимости — так, ФНС указывала, 
что информация по земельным участ-
кам в ряде случаев «некондиционная» 
(не указана категория земли и т. д.), из-
за чего невозможно определить налого-
вую базу, а ответственные за категори-
зацию муниципалитеты ограничены в 
ресурсах и персонале. Служба совмест-
но с Росреестром самостоятельно начала 
кампанию по их уточнению (см. „Ъ“ от 
12 июля 2019 года). Точечные инициати-
вы по вовлечению сельхозземель в обо-
рот предлагал и Минсельхоз — речь идет 
об изъятии у собственников неиспользу-
емых угодий и многократном повыше-
нии земельного налога для нарушите-
лей правил землепользования, но идею 
не поддержало правительство (см. „Ъ“ от 
20 августа 2019 года).

Комплексный подход к решению 
проблемы неэффективного использова-
ния земель обозначился в 2018 году, ког-
да власти приступили к очередному эта-
пу земельной реформы. К 2020 году пра-
вительство планировало усовершенст-

вовать регулирование земельных от-
ношений (см. „Ъ“ от 28 декабря 2018 го-
да), но пока проекты не обнародованы. 
Не удается — с 2012 года — запустить и 
один из важнейших этапов реформы — 
отмену категорий земель и переход к 
территориальному зонированию с раз-
решенными видами использования, 
требующую масштабного уточнения гра-
ниц участков. В прошлом году Минэко-
номики оценило расходы на такие рабо-
ты в 15 млрд руб. до 2023 года, при этом 
часть средств предполагалось направить 
на модернизацию ЕГРН (24 млн руб.), по-
скольку система не учитывала данные о 
природных объектах. Отметим, что еди-
ная система учета земли и недвижимо-
сти должна решить проблему — а раз-
работка Росреестра и Минцифры мо-
жет стать основой для земельной рефор-
мы. Перевод на сторону Росреестра уче-
та всей земли и недвижимости вписы-
вается и в концепцию реформы контр-
ольно-надзорной деятельности: ранее 
на возможность консолидации в ведом-
стве таких полномочий указывал экс-ку-
ратор реформы, глава Минюста Констан-
тин Чуйченко.

Диана Галиева

Недвижимость 
сравнивают с землей

Группе экономистов уже через де-
сять дней после получения боль-
шинством граждан США прямой 
денежной поддержки от правитель-
ства удалось оценить, с какой ско-
ростью и на что эти деньги тратятся. 
Их выводы соответствуют ожидани-
ям: адресные программы поддер-
жки эффективнее всеобщей раздачи 
денег, до трети «чеков Трампа» по-
трачено уже в первую неделю, и чем 
более благополучна семья, тем вы-
ше склонность обратить их в сбере-
жения, а не пустить на потребление, 
как рассчитывало правительство.

Группа экономистов ведущих амери-
канских бизнес-школ — Kellog, Booths, 
бизнес-школы университета Columbia 
— и Стефен Мейер из Университета Юж-
ной Дании в серии работ NBER опубли-
ковали первое исследование измене-
ния расходов граждан США, получив-
ших от правительства прямые денеж-
ные выплаты в конце марта 2020 года. 
Напомним, акт CARES в рамках пакета 
поддержки экономики США на $2 трлн 
с 25 марта предоставил значительной 
части американцев денежную субси-
дию, распределяемую налоговыми ор-
ганами,— от $1,2 тыс. на одинокого гра-
жданина до $4,4 тыс. на семейную пару 
с двумя детьми. Выплаты адресованы 
заработавшим менее $75 тыс. в прош-
лом году, не производятся владельцам 
доходов выше $99 тыс. в год на челове-
ка и меньше в случае, если доход в 2019 
году был в диапазоне $75–99 тыс. (все 
оценки — до налогов).

Столь быстрая оценка расходов стала 
возможной в результате сотрудничест-
ва исследователей с популярным в США 
сервисом SaverLife, позволяющим поль-
зователям контролировать свои расходы 
и систематизировать сбережения: эко-
номисты получили доступ к аноними-
зированным данным о ежедневных рас-
ходах и сбережениях с апреля 2019 года 
по апрель 2020 года более 44 тыс. поль-
зователей системы. Средний доход ре-
спондентов на человека в домохозяйст-
ве составлял до налогов около $25 тыс. 
в год — это существенно ниже средне-
го уровня, SaverLife — скорее «народ-
ный» сервис, впрочем, высокодоходные 
группы, также присутствующие в набо-
ре данных, исследователей практиче-
ски не интересовали — они «выплат До-
нальда Трампа», как правило, не получа-
ли. Задачей экономистов был поиск за-
кономерностей в потребительском по-
ведении домохозяйств в связи с выпла-
тами — данные можно было связать с 
возрастом, гендером, уровнем образова-
ния, размером семей, местом прожива-
ния респондентов.

Предположения о том, как население 
США распорядится «пакетом стимулиро-
вания», были различны. С одной сторо-
ны, практика прямой денежной поддер-
жки в США есть: работа сравнивает эф-

фективность «чеков Трампа» со сходны-
ми программами 2001 и 2008 годов (при 
других типах экономического кризиса и 
в меньших масштабах). Напомним базо-
вую логику закона CARES: выплаты про-
изводятся для общей поддержки спроса 
в экономике и для компенсации населе-
нию части новых расходов, связанных 
с принудительным противоэпидемиче-
ским ограничением активности. Опыт 
2001 и 2008 годов позволял предполо-
жить, что деньги будут потрачены домо-
хозяйствами в течение шести месяцев 
полностью, в основном на продовольст-
вие и non-durables — потребительские 
товары краткосрочного спроса.

Результаты, полученные исследова-
телями, с одной стороны, глубоко ба-
нальны и предсказуемы, с другой — де-
монстрируют довольно низкую эффек-
тивность программы. В течение пер-
вых десяти дней в среднем домохозяй-
ства уже потратили от $0,25 до $0,35 из 
каждого выплаченного доллара, что вы-
ше оценок. «Чеки Трампа» начали тра-
тить, по сути, еще до того, как они бы-
ли получены: средний уровень потре-
брасходов возрастал за два дня до по-
лучения сумм на 20–50%. Направление 
расходования, как и ожидалось, про-
довольствие (напомним, в США огра-
ничена работа ресторанов и кафе), че-
го не ожидалось — товары длительно-
го пользования (правда, в небольших 
объемах), на потребление non-durables 
программа не повлияла.

Предварительный ответ на вопрос 
«Лучше адресная помощь или всеоб-
щая раздача денег?» также получен и 
предсказуем, хотя программой CARES 
в основном игнорируется. Группы ано-
нимных респондентов в работе были 
поделены на четыре группы по уровню 
фиксируемых SaverLife сбережений. На-
иболее бедная группа с 25 марта уже по-
тратила 40% сумм из «чеков Трампа». На-
иболее обеспеченная группа практиче-
ски не тратила господдержку, превра-
тив ее в новые сбережения и обессмы-
слив часть усилий правительства США 
по поддержке общего спроса. Напом-
ним, поддержка безработных оказыва-
ется в США по другим каналам. Таким 
образом, часть двухтриллионного паке-
та CARES, которая была бы вполне в со-
стоянии компенсировать действитель-
но понесенные домохозяйствами поте-
ри и поддержать часть спроса, видимо, 
с этой точки зрения была актом чистой 
благотворительности в пользу тех, кто в 
ней, по крайней мере сейчас, не нужда-
ется. Адресная и «запросная» схемы под-
держки, что очевидно, более эффектив-
ны — впрочем, исследование на микро-
уровне не может учитывать стимулиру-
ющих и деструктивных эффектов самой 
идеи «всеобщей раздачи денег», явно яв-
ляющейся частью политики американ-
ского президента Дональда Трампа.

Дмитрий Бутрин

Бедные тратят,  
богатые копят
Как население США распорядилось  
«чеками Трампа»

У губернаторского корпуса пока  
нет оснований беспокоиться  
за сектор ГЧП — его потери  
в основном объясняются отклады-
ванием инвестиций в проекты  
из-за эпидемии  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Заксобрание Нижегородской области 28 
апреля внесло в Госдуму поправки к КоАП Рос-
сии, предложив ввести единый федеральный 
штраф в 5 тыс. руб. за управление авто без спец-
пропуска во время режима повышенной готов-
ности. Законопроект направлен в профильный 
комитет Госдумы по госстроительству, дата его 
рассмотрения неизвестна.

Москва оказалась в сложной ситуации, пола-
гает адвокат движения «Свобода выбора» Сергей 
Радько. «Понимая сомнительную законность 
штрафных постановлений за отсутствие циф-
ровых пропусков, Москва не выносит их в боль-
шом количестве, ограничиваясь единицами, 
надеясь на эффект предупреждения,— говорит 
он.— В случае вынесения сотен тысяч постанов-
лений это может спровоцировать массовое воз-
мущение и без того находящихся на взводе лю-
дей, а также обжалование штрафов, что не доба-
вит популярности властям и может полностью 
парализовать работу судов». Областной мин-
транс в официальных сообщениях намеренно 
избегает упоминания терминов «постановле-
ния» и «штрафы», анонсируя рассылку «уведом-
лений» автовладельцам, обращает внимание 
эксперт по системам фиксации нарушений Гри-
горий Шухман. «Более законными такие письма 
от этого не становятся»,— отмечает он

Другие регионы, где также действует про-
пускная система, автоматический контр-
оль пока не вводят. В соседней с Подмоско-
вьем Рязанской области проверки проходят 
в «ручном» режиме. Как убедился корреспон-
дент „Ъ“, на Егорьевском шоссе после выезда 
из Подмосковья в селе Тюрвищи дежурит мо-
бильный пост ГИБДД: проезжающие машины 
выборочно останавливают, врачи измеряют 
у водителей температуру. В других регионах 
камеры следят за автомобилями граждан, со-
стоящих в «карантинных базах» (обязаны на-
ходиться на самоизоляции, поскольку болеют 
или контактировали с больными): подобная 
практика уже есть в Вологодской, Курской об-
ластях, Татарстане. В остальных регионах ис-
пользуются блокпосты. Например, на въезде в 
Севастополь установлено шесть таких контр-
олирующих точек. У всех въезжающих изме-
ряют температуру, иногородние заполняют 
анкеты. В Ставрополье, чтобы проехать из со-
седнего Краснодарского края, нужно предъ-
явить транзитный пропуск, который выда-
ют местные администрации. Въезжающие 
в Ставропольский край любым видом тран-
спорта должны предоставить данные о месте 
проживания и дать подписку о том, что прой-
дут двухнедельную самоизоляцию. В Дагес-
тане полицейские требуют у водителей слу-
жебных авто предъявить удостоверение либо 

справку с места работы, у местных жителей 
— паспорт с пропиской, дающей право для 
перемещения к месту проживания. В Ниже-
городской области блокпосты установлены в 
нескольких городах, где ранее был объявлен 
карантин (Павлово, Тумботино, Выксе, Куле-
баках): там перекрыты въезды и выезды, сто-
ят патрули, внутрь пускают только местных 
по прописке, никого не выпуская. На въезде 
в Республику Крым через Крымский мост ра-
ботает блокпост: на полуостров пропускают 
только местных жителей и владельцев недви-
жимости в регионе.

В правительстве Саратовской области 
еще в апреле говорили, что готовы ввести 
систему электронных пропусков, аналогич-
ную московской, но вопрос до сих пор нахо-
дится в разработке. В пресс-службе губерна-
тора Самарской области сообщили „Ъ“, что 
пока внедрение федеральной платформы 
для цифровых пропусков в регионе не пла-
нируется. Об этом же говорят и в правитель-
стве Оренбуржья, Орловской, Белгородской 
областей. 29 апреля губернатор Томской об-
ласти Сергей Жвачкин охарактеризовал про-
пускной режим «плохо работающей и унижа-
ющей достоинство людей мерой», к которой 
власти региона прибегнут только «в экстрен-
ном случае».

Иван Буранов, Афанасий Сборов

Мир, труд, пропуск
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Минприроды вкладывает в мусор 
экономический стимул
Подготовлена «дорожная карта» по внедрению 
раздельного сбора отходов во всей стране

Для россиян, которые сортируют 
свой мусор, услуга вывоза на пе-
реработку таких отходов может 
стать бесплатной. Такое пред-
ложение содержит «дорожная 
карта» Минприроды по внедре-
нию раздельного сбора мусора 
на  территории России. Кроме то-
го, ведомство предлагает осво-
бодить от уплаты НДС операции 
по реализации вторичных ресур-
сов, а физлиц, получивших до-
ходы от сдачи или продажи втор-
сырья, от уплаты НДФЛ. Однако 
участники рынка предупреждают: 
к повсеместному внедрению раз-
дельного сбора сейчас не готовы 
ни население, ни инфраструктура, 
ни компании.

Минприроды разработало «дорож-
ную карту» по внедрению раздельно-
го сбора мусора на территории Рос-
сии. Проект, который ведомство от-
правило для согласования в заин-
тересованные министерства, есть в 
распоряжении „Ъ“. Отметим, подго-
товить документ поручил Владимир 
Путин по итогам послания Федераль-
ному собранию 24 января 2020 года. 
«Целью раздельного сбора и накопле-
ния твердых коммунальных отходов 
(ТКО) является увеличение количест-
ва вторичных ресурсов, направляе-
мых на утилизацию, снижение коли-
чества отходов, направленных на объ-
екты размещения отходов, и повыше-
ние экономической эффективности 
системы обращения с отходами»,— 
говорится в пояснительной записке 
к плану мероприятий, которые Мин-
природы предлагает решить, «чтобы 
достичь цели». В частности, ведомст-
во планирует к четвертому кварта-
лу 2020 года внести в закон «Об отхо-
дах производства и потребления» по-
нятие «вторичные ресурсы» и устано-
вить к ним требования, чтобы «прове-
сти четкую границу» между обраще-
нием с обычным коммунальным му-
сором и полезными фракциями, кото-
рые подлежат переработке. 

Чтобы стимулировать граждан и 
бизнес раздельно собирать, отвозить 
и утилизировать отходы, Минпри-
роды предлагает освободить от упла-
ты НДС операции по реализации вто-
ричных ресурсов, а физлиц, получив-
ших доходы от сдачи или продажи 
вторсырья,— от уплаты НДФЛ. Кро-
ме того, в планах ведомства снизить 
плату для граждан за коммунальную 
услугу по обращению с ТКО в части 

отходов, которые накапливаются раз-
дельно,— вплоть до полностью бес-
платного вывоза раздельно собран-
ных отходов. Для мусоровывозящих 
компаний же установят запрет сме-
шивать обычный мусор с тем, кото-
рый граждане соберут в отдельный 
бак для переработки. При этом в нац-
проекте «Экология» появится отдель-
ный показатель по «созданию усло-
вий для раздельного накопления от-
ходов», а в территориальные схемы 
субъектов (документы, которые учи-
тывают все операции с мусором в ре-
гионе) должны быть включены «пер-
спективные объекты по утилизации 
вторичных ресурсов». В планах Мин-
природы также мероприятия по «по-
пуляризации» раздельного сбора му-
сора в рамках «экологического вос-
питания и формирования экологиче-
ской культуры». Кроме того, ведомст-
во совместно с Минпросвещения РФ 
планирует подготовить предложения 
о разработке и внедрении стандартов 
программ для дошкольных, общео-
бразовательных и образовательных 
организаций высшего образования, 
«определяющих основы знаний по 
обращению с отходами, в том числе 
раздельному накоплению».

При этом внедрение раздельно-
го сбора природоохранное ведомст-
во предлагает начать «в рамках пи-
лотных регионов», проведя оценку 
расходов. За чей счет предполагается 
внедрить раздельный сбор в стране, 
из документа Минприроды неясно, 
там лишь говорится о закупке контей-
неров за счет средств экологического 
сбора и платы за негативное воздейст-
вие на окружающую среду. 

Зампред комитета по экологии 
«Деловой России» Наталья Беляева 
обращает внимание, что в докумен-
те «помимо красивых фраз» практи-
чески нет предложений по привле-
чению бизнеса. «Никто не посчитал, 
сколько примерно образуется втор-
сырья у населения, какой мусор из 
коммунальных отходов может быть 
переработан и насколько он вооб-
ще нужен переработчикам,— сетует 
она.— Необходимо построить финмо-
дель, в каждом регионе провести ин-
вентаризацию и вычислить, сколько 
каких фракций образуется у населе-
ния и кому они нужны». 

Координатор ассоциации «Раздель-
ный сбор» Анна Гаркуша поддержива-
ет идеи Минприроды вовлекать гра-
ждан раздельно собирать мусор с по-

мощью финансовых стимулов и эко-
логического просвещения. При этом 
она обращает внимание, что предло-
жение вывозить бесплатно собран-
ные таким образом отходы скажется 
на деятельности региональных опе-
раторов — им не хватит средств. По 
мнению госпожи Гаркуши, за сбор 
и вывоз полезных фракций (стекло, 
пластик, бумага, картон и т. д.), под-
лежащих переработке, должны отве-
чать специализированные компании 
под руководством отдельного опера-
тора: «Для этого нужно предусмотреть 
финансирование, инфраструктуру. А 
региональным операторам останутся 
пищевые отходы и неперерабатывае-
мый мусор. Понятное дело, их интере-
сы будут ущемлены, но если за втор-
сырье будут отвечать региональные 
операторы, то раздельный сбор будет 
неэффективен».

Исполнительный директор ассо-
циации организаций, операторов и 
специалистов в сфере обращения с от-
ходами «Чистая страна» Руслан Губай-
дуллин также отмечает, что документ 
носит общий характер, а оценить, как 
предлагаемые изменения скажутся 
на мусоровывозящих компаниях, по-
ка невозможно. 

На сегодняшний день повсемест-
ное внедрение раздельного сбора пре-
ждевременно, к нему не готовы ни на-
селение, ни инфраструктура, ни ком-
пании, говорит председатель совета 
директоров ГК «Чистый город» (рего-
ператор в Астраханской и Ростовской 
областях, Краснодарском крае, респу-
бликах Калмыкия и Адыгея) Полина 
Вергун. «Во-первых, на привыкание 
населения могут уйти десятилетия, 
учитывая опыт европейских стран,— 
говорит она.— Во-вторых, какой бы 
тщательной ни была сортировка на 
уровне населения, требуется механи-
ческая досортировка. Практика вне-
дрения нами раздельного сбора на пи-
лотных территориях это подтвержда-
ет, и, к сожалению, для компаний это 
пока только дополнительная финан-
совая нагрузка, не предусмотренная 
в тарифном регулировании». Госпожа 
Вергун обращает внимание, что вне-
дрение раздельного сбора на данном 
этапе может спровоцировать рост та-
рифа для населения. «Если бы внедре-
ние раздельного сбора было эконо-
мически оправданно, рынок уже сам 
сформировал бы и заполнил эту ни-
шу»,— заключает она. 

Анна Васильева

ЕСПЧ просит Россию  
исполнить родительский долг
Правозащитники жалуются на проблемы с исполнением 
решений судов о месте проживания детей после развода

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) вынес решение 
в пользу жительницы Ингушетии, 
бывший муж которой отобрал по-
сле развода дочь, не позволяя об-
щаться с ребенком. Ася Губаше-
ва жаловалась на несоблюдение 
решения райсуда, определив-
шего, что ребенок должен про-
живать с матерью, а также на то, 
что судебные приставы не при-
кладывали достаточных усилий 
для исполнения этого решения. 
Правозащитники в этой связи от-
мечают, что «российское зако-
нодательство настолько несовер-
шенно, что если в любом регионе 
России родитель решит забрать 
ребенка у другого и прятать года-
ми, правовых механизмов вернуть 
его практически нет».

Ася Губашева пожаловалась в 
ЕСПЧ, что накануне развода в 2014 го-
ду муж забрал их двухлетнюю дочь и 
более пяти лет не позволял с ней ви-
деться. При этом еще в феврале 2015 
года Сунженский районный суд Ингу-
шетии определил, что девочка долж-
на проживать с матерью. «Решение су-
да так и не было исполнено, а отец, 
удерживающий ребенка, был оштра-
фован на 1 тыс. руб.»,— сообщили „Ъ“ 
в правозащитном проекте «Правовая 
инициатива». Там отметили, что «дей-
ствия судебных приставов носили 
формальный характер», а «исполни-
тельное производство затягивалось: 
дело неоднократно передавалось из 
Ингушетии в Чечню, где якобы про-
живал бывший муж заявительницы». 
В 2016 году Ася Губашева обратилась в 
райсуд с жалобой, он постановил, что 
«мероприятия, выполненные судеб-
ными приставами, являются явно не-
достаточными для исполнения реше-
ния суда». Исполнительное производ-
ство вновь было передано в Чечню.

ЕСПЧ постановил выплатить Асе 
Губашевой €12,5 тыс. В решении гово-
рится, что заявители — госпожа Губа-
шева и ее дочь — «должны были ис-
пытывать глубокие страдания из-за 
невозможности поддерживать отно-
шения друг с другом», а также указа-
но, что «заявительницы продолжают 
испытывать такие страдания». Как от-

метила в разговоре с „Ъ“ адвокат «Пра-
вовой инициативы» Ольга Гнездило-
ва, в рамках исполнения постановле-
ния ЕСПЧ российские власти долж-
ны отчитаться перед Комитетом ми-
нистров Совета Европы, что сделано 
для воссоединения ребенка и матери: 
«Эта ситуация произошла на Север-
ном Кавказе, но законодательство, ре-
гулирующее исполнение решения су-
да об определении места жительства 
ребенка после развода, настолько не-
совершенно, что если в любом регио-
не России родитель решит забрать ре-
бенка у другого и прятать годами, пра-
вовых механизмов вернуть его пра-
ктически нет».

«Хочется, чтобы исполнительные 
действия вышли за рамки соответст-
вующих органов Ингушетии и могли 
исполняться непосредственно Феде-
ральной службой судебных приста-
вов РФ»,— заявила „Ъ“ представляв-
шая интересы Аси Губашевой на на-
циональном уровне адвокат проекта 
«Правовая инициатива» и организа-
ции «Права женщин» Малика Абуба-
карова. При этом она указала на «фак-
ты неисполнения даже после выне-
сенных решений ЕСПЧ».

С 2011 года ЕСПЧ зарегистрировал 
58 жалоб на аналогичные проблемы, 
поступившие при участии «Правовой 
инициативы». В проекте «Нарушение 
права детей и родителя на общение 
друг с другом», который ведут «Право-
вая инициатива» и ряд партнерских 
организаций, отмечается, что «в Рос-
сии нет уголовной ответственности 
за похищение ребенка одним из ро-
дителей»: «В законе предусмотрена 
административная ответственность, 
но она неэффективна: штраф до 5 тыс. 
руб. или арест до пяти суток, который 
практически никогда не применяет-
ся». Также не предусмотрена ответ-
ственность за бездействие судебных 
приставов: «Приставы могут годами 
не проводить действий по исполне-
нию решения суда о месте жительст-
ва ребенка либо ограничиваться фор-
мальными действиями, создавая ви-
димость исполнения. Закон предус-
матривает возможность обжаловать 
незаконные действия или бездейст-
вие судебных приставов в суде, одна-

ко даже после положительного реше-
ния суда ситуация не меняется».

На Северном Кавказе, отмечают 
правозащитники, «проблема семей-
ного похищения усугубляется реги-
ональными особенностями»: в Чеч-
не, Ингушетии, реже в Дагестане тра-
диционно «дети принадлежат отцу, и 
только отцовская сторона семьи име-
ет права опеки в отношении детей в 
случае развода родителей. Эта норма 
применяется абсолютно и без исклю-
чения, даже в ситуациях, когда отец 
умер или по иным причинам отсутст-
вует. В таких случаях считается закон-
ным, чтобы родственники отца заяв-
ляли права на детей без обязательства 
каким-либо образом привлекать мать 
к их воспитанию». Напомним, ранее 
„Ъ“ рассказывал об истории Лидии 
Ажиговой, у которой сестра мужа за-
брала дочь. В июле 2019 года девочку 
доставили в больницу Назрани с мно-
жественными ушибами, травмами и 
застарелыми переломами, а в отно-
шении ее тети было возбуждено де-
ло об умышленном причинении тяж-
кого вреда здоровью. Впоследствии в 
НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии девочке ампутиро-
вали часть руки.

«ЕСПЧ ранее, например, вынес 
решения в пользу Элиты Магомадо-
вой и Лейлы Муружевой,— рассказа-
ла госпожа Гнездилова.— Элите Ма-
гомадовой удалось вернуть сына, а 
Лейле Муружевой удалось вернуть 
только дочь, сына пока нет». Бывший 
муж госпожи Магомадовой осенью 
2013 года забрал трехлетнего сына из 
детского сада в Москве и увез в Чеч-
ню. В 2014 году Ленинский райсуд 
Грозного решением определил место 
жительства сына Элиты с отцом. В де-
кабре 2014 года бывший муж погиб в 
автокатастрофе, а сына госпожи Ма-
гомадовой передали его родственни-
кам. Элита Магомадова обратилась в 
суд, который определил место жи-
тельства мальчика с матерью, однако 
судебные приставы не смогли найти 
ребенка или его родственников. По-
сле решения Страсбурга сотрудники 
Шалинского РОВД в 2016 году верну-
ли сына Элите Магомадовой.

Валерия Мишина

Михаилу Развожаеву  
не нашли альтернативы
Помешать ему стать губернатором Севастополя  
может только коронавирус

80% севастопольцев считают, что врио губернато-
ра Севастополя Михаил Развожаев работает «скорее 
хорошо», а 70% готовы поддержать его на выборах 
главы города в Единый день голосования 13 сентя-
бря. Таковы данные телефонного опроса фонда «Об-
щественное мнение» (ФОМ), проведенного в городе 
в конце апреля. Опрошенные „Ъ“ эксперты высокий 
рейтинг господина Развожаева объясняют тем, что 
он сумел найти общий язык с местными политиче-
скими элитами и сгладил политические конфликты. 
Конкурентов высокие стартовые позиции врио гу-
бернатора не пугают: в КПРФ отмечают, что врио не 
смог удержать под контролем ситуацию с коронави-
русом, а в «Справедливой России» планируют выста-
вить кандидата с «аппаратной и административной 
поддержкой». В обеих партиях полагают, что выбо-
ры могут быть перенесены из-за эпидемии, но в го-
родском избиркоме заявляют, что этот вопрос пока 
не обсуждается.

70% севастопольцев, согласно данным опроса, про-
веденного ФОМ в конце апреля, готовы проголосовать 
за врио губернатора Севастополя Михаила Развожае-
ва на предстоящих выборах главы города. 60% опро-
шенных точно, а еще 27% — «наверно» примут участие 
в выборах губернатора этой осенью. Среди тех, кто на-
мерен голосовать, рейтинг господина Развожаева до-
стигает 76%. 83% опрошенных ответили, что «в прин-
ципе допускают» для себя возможность голосовать за 
Михаила Развожаева, если он выдвинется от «Единой 
России». ФОМ провел телефонный опрос 1014 жителей 
Севастополя 18 лет и старше с 21 по 24 апреля и заявля-
ет, что статистическая погрешность исследования не 
превышает 3,8%. 

Доктор политических наук, профессор Севастополь-
ского госуниверситета Александр Ирхин сказал „Ъ“, что 
Михаил Развожаев сумел сделать выводы из ошибок сво-
их предшественников. Как неоднократно отмечал „Ъ“, 
губернаторы Сергей Меняйло и Дмитрий Овсянников 
покинули город после конфликта с экс-спикером зак-
собрания Алексеем Чалым. Господину Развожаеву, на-
значенному в Севастополь 11 июля прошлого года, по-
ка удается находить компромисс во взаимоотношениях 
с местной политической элитой. В частности, господин 
Ирхин отметил наличие сторонников Алексея Чалого в 
составе городского правительства. «Если не произойдет 
экстраординарных событий и потрясений, любая кон-
куренция на выборах губернатора будет непродуктив-
ной или чисто технической. Михаил Развожаев на раз-
ных уровнях показал эффективность, в том числе в пе-
риод пандемии коронавируса. Он демонстрирует откро-
венность, чувство юмора и готовность общаться с людь-
ми»,— сказал Александр Ирхин. Эксперт отметил, что 

также на руку господину Развожаеву «комплементарное 
отношение» к нему большинства городских СМИ.

Руководитель севастопольского отделения российско-
го общества политологов Дарья Маковская считает, что 
опрос ФОМ, скорее всего, отражает реальную ситуацию 
в городе: «Из повестки ушли острые элитные скандалы, 
врио постоянно присутствует в публичном пространстве, 
демонстрирует навыки эффективного менеджера, кото-
рого интересуют реальные проблемы Севастополя». Аль-
тернатива Михаилу Развожаеву, по ее мнению, может по-
явиться в случае «наращивания активности» другими по-
литическими силами в решении насущных для жителей 
города проблем, в том числе в области противодействия 
распространению COVID-19.

Лидер севастопольской организации КПРФ Василий 
Пархоменко считает, что коронавирус как раз может по-
низить рейтинг Михаила Развожаева: «К сожалению, в Се-
вастополе не удалось удержать под контролем эту ситуа-
цию (в городе зарегистрировано 98 случаев заражения, 
два человека умерли.— „Ъ“), и неизбежно это скажется 
на рейтинге врио». Кандидата в губернаторы от КПРФ, по 
словам Василия Пархоменко, выберет партконференция. 
Сам он планирует поддержать выдвижение депутата зак-
собрания Севастополя Романа Кияшко, выдвигавшегося 
на выборах 2017 года, на которых был избран Дмитрий 
Овсянников (71,05%). Господин Кияшко занял второе ме-
сто (16,42%). В выборах также участвовали Илья Журавлев 
(ЛДПР, 7,61%), Иван Ермаков («Патриоты России», 2,13%) и 
Николай Кряжев (Коммунистическая партия социальной 
справедливости, 0,5%).

Глава севастопольского отделения ЛДПР Илья Журавлев 
сказал „Ъ“, что партия будет участвовать в выборах и ее кан-
дидат будет настроен на победу, но называть его пока пре-
ждевременно. Руководитель фракции «Справедливой Рос-
сии» в заксобрании Севастополя Евгений Дубовик также 
не стал раскрывать фамилию кандидата от партии, сказав, 
что губернатор города должен иметь поддержку федераль-
ной власти и крупных госкорпораций. «У нас люди, кото-
рые и в Государственной думе были, есть среди кандида-
тов, которые на слуху. За ними есть аппаратная и админи-
стративная поддержка»,— сказал „Ъ“ господин Дубовик.

Евгений Дубовик предположил, что выборы губерна-
тора придется перенести, если противоэпидемические 
ограничения продлят на июнь. Господин Пархоменко 
уверен, что выборы губернатора в срок не состоятся. В из-
биркоме Севастополя „Ъ“ сообщили, что возможность пе-
реноса выборов главы города в связи с ограничениями 
из-за коронавируса с 13 сентября на более поздний срок 
пока не обсуждается: «Никаких рекомендаций или указа-
ний на этот счет из Центральной избирательной комис-
сии пока не поступало».

Вадим Никифоров, Симферополь

Маски примеряют на всю страну
Россияне не ждут скорого завершения эпидемии

6 мая Владимир Путин проведет 
совещание, на котором планиру-
ется рассмотреть предложения 
о поэтапной отмене ограниче-
ний, введенных в связи с эпиде-
мией коронавируса. Впрочем, 
ряд регионов могут пока столк-
нуться скорее с ужесточением 
карантина: в последние дни су-
точный прирост числа подтвер-
жденных случаев заражения 
увеличился до 10 тыс. Врачи счи-
тают, что говорить о прохожде-
нии пика заболеваемости еще 
рано. В некоторых регионах стра-
ны власти объявляют ношение 
защитных масок в публичных ме-
стах обязательным. Вчера рабо-
чая группы Госсовета по борьбе 
с коронавирусом провела со-
вещание на тему повсеместно-
го введения в стране «масочного 
режима». Результаты социоло-
гического исследования показы-
вают, что россияне не ожидают 
 скорого  завершения эпидемии.

Президент Владимир Путин про-
ведет в среду совещание «по вопро-
сам реализации ранее принятых ре-
шений по борьбе с коронавирусом»: 
ожидается, что будут заслушаны ре-
комендации по поэтапному выхо-
ду граждан и экономики из режи-
мов санитарных ограничений после 
майских праздников. Ранее подго-
товить такие рекомендации прези-
дент поручил правительству, Роспо-
требнадзору и рабочей группе Гос-
совета по борьбе с коронавирусом. 
Тем не менее 4 мая пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков в ин-
тервью телеканалу «Россия 24» зая-
вил, что «не стал бы забегать вперед» 
с прогнозом о возможности снятия 
некоторых ограничений 12 мая. Он 
напомнил, что президент РФ Вла-
димир Путин говорил о возможном 
продлении режима ограничений «в 
зависимости от того, как будет разви-
ваться ситуация».

Напомним, в конце апреля ежед-
невный прирост числа заболевших 
стабилизировался на уровне око-
ло 6,5 тыс. новых случаев ежеднев-
но и даже начал снижаться. Однако 
30 апреля был зарегистрирован но-
вый пик заболеваемости COVID-19: 
за день, по данным штаба по борь-
бе с коронавирусом, было выявлено 
7099 заболевших. Затем прирост чи-
сла заболевших ускорился, достиг-
нув в воскресенье 3 мая нового пика 

— 10 633 выявленных случаев забо-
левания коронавирусом. 5 мая было 
зарегистрировано 10 102 новых слу-
чая. Более половины новых случа-
ев за прошедшие праздничные дни 
было зарегистрировано в Москве. 
3 мая в столице был зарегистриро-
ван новый пик заболеваемости — 
5,9 тыс. новых случаев. Россия выш-
ла на седьмое место в мире по числу 
заболевших, достигнув показателя 
155 370 случаев заражения.

Бывший главный пульмоно-
лог Минздрава РФ академик Алек-
сандр Чучалин в прошедшую суббо-
ту, 2 мая, в интервью агентству «Ин-
терфакс» не исключил, что вспыш-
ку могли дать очереди у метро в пер-
вый день пропускного режима. «Но-
вые данные не влекут за собой пре-
кращения работы над планом по вы-
ходу из карантина»,— отметил он. 4 
мая главный внештатный пульмоно-
лог Минздрава Сергей Авдеев заявил 
агентству ТАСС, что Россия еще не 
вышла на плато по числу заражений 
коронавирусом и не достигла пика 
заболеваемости: «Выхода на плато, 
по сути, не было: мы с вами находим-
ся еще далеко от этой точки». Госпо-
дин Авдеев вновь подчеркнул, что 
ситуация с распространением виру-
са напрямую зависит от соблюдения 
режима самоизоляции.

Власти российских регионов вво-
дят новые меры по борьбе с корона-
вирусом. Так, губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев 1 мая подписал 
постановление о введении в регио-
не «масочного режима» для сниже-
ния рисков распространения коро-
навируса. Согласно документу, гра-
жданам в период с 1 по 11 мая вклю-
чительно рекомендовано использо-
вать средства индивидуальной за-
щиты органов дыхания (маски, ре-
спираторы) при нахождении в ме-
стах общего пользования. С 12 мая 
ношение масок в общественных 
местах станет обязательным, нару-
шителей ждет административный 
штраф. Принадлежащей области ап-
течной сети губернатор поручил со-
здать необходимый запас масок. Со-
циально незащищенные слои на-
селения власти Московской обла-
сти намерены обеспечивать маска-
ми «на льготных условиях». Управ-
лению Федеральной антимонополь-
ной службы России по Московской 
области рекомендовано отслежи-
вать цены на медицинские маски.

В то же время по итогам совеща-
ния с главами муниципалитетов во 
вторник губернатор Андрей Воробь-
ев поручил оказать помощь гражда-
нам старше 65 лет с выдачей пропу-
сков для поездок на дачу. Напомним, 
люди в возрасте старше 65 лет под-
вергаются наибольшему риску забо-
леть COVID-19 в тяжелой форме.

5 мая масочный режим ввели 
власти Нижегородской области. Но-
сить маски теперь необходимо в об-
щественном транспорте, такси, ма-
газинах, аптеках, банках и иных по-
мещениях общественного назначе-
ния, а также на рынках и ярмарках. 
По сообщению пресс-службы пра-
вительства региона, жители Нижне-
го Новгорода, которые не запаслись 
собственными медицинскими мас-
ками, смогут бесплатно получить их 
на входе в торговые залы в крупных 
сетевых магазинах.

Во вторник руководитель рабочей 
группы Госсовета по борьбе с коро-
навирусом мэр Москвы Сергей Собя-
нин провел совещание с губернато-
рами о внедрении обязательного но-
шения защитных масок по всей стра-
не. Напомним, ранее министр про-
мышленности и торговли Денис Ман-
туров заявил, что в стране нет дефи-
цита защитных масок. Обязательный 
масочный режим позволит снизить 
передачу коронавирусной инфекции 
от человека к человеку, считает Сер-
гей Авдеев: «Если маску носят все, то 
маска будет в том числе и на челове-
ке, у которого уже есть эта инфекция».

Как следует из опубликованных 
вчера результатов опроса, проведен-
ного маркетинговым агентством 
OMI (Online Market Intelligence) сов-
местно с центром социального про-
ектирования «Платформа», только 
10% россиян рассчитывают, что рас-
пространение коронавирусной ин-
фекции удастся остановить в мае. В 
исследовании, проведенном 24 апре-
ля, участвовала 1 тыс. респондентов 
старше 18 лет в городах с населением 
более 100 тыс. человек. 29% опрошен-
ных ожидают, что это случится только 
в июне, 16% надеются, что эпидеми-
ческая ситуация нормализуется в ию-
ле. 7% опрошенных ожидают оконча-
ния эпидемии в августе, 12% — в сен-
тябре, 11% полагают, что на это потре-
буется более полугода. 7% ожидают, 
что эпидемия продлится в стране до 
конца 2020 года.

Лев Кадик
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Будущее СНВ под допросом
На ключевой для России пост замгоссекретаря США  
номинирован человек с проблемной репутацией

Президент США Дональд Трамп 
назвал кандидатуру на пост зам
госсекретаря по контролю над 
вооружениями. Этот пост важен 
для России, поскольку занимаю
щий его человек будет вести пе
реговоры с Москвой о судьбе 
истекающего в 2021 году Догово
ра о стратегических наступатель
ных вооружениях (СНВ). Однако 
выдвинутого Белым домом на эту 
позицию Маршалла Биллингсли 
может не утвердить Сенат: ранее 
сенаторы не дали ему занять дру
гой высокий пост, припомнив вы
сказывания о допустимости «уси
ленных методов допросов» в от
ношении террористов. Долж
ность замгоссекретаря по конт
ролю над вооружениями стала 
вакантной в сентябре, после то
го как на фоне связанного с Рос
сией скандала ушла в отставку 
Андреа Томпсон.

Пресс-служба Белого дома сооб-
щила, что президент США выдви-
нул Маршалла Биллингсли на пост 
заместителя госсекретаря по контр-
олю над вооружениями и между-
народной безопасности. До сентя-
бря эту должность занимала Андреа 
Томпсон, однако осенью она неожи-
данно для многих подала в отстав-
ку. О причине такого решения пу-
блично не сообщалось, однако боль-
шинство американских экспертов 
предположили, что позиции зам-
госсекретаря пошатнул разразив-
шийся в июне скандал, связанный 
с  Россией.

В СМИ тогда появилась инфор-
мация, что Андреа Томпсон на слу-
шаниях в Конгрессе весной 2018 го-
да утаила важную информацию: она 
лично знала участвовавшего в изби-
рательной кампании Дональда Трам-
па Пола Эриксона и его подругу Ма-
рию Бутину. Напомним, Мария Бу-
тина в апреле 2019 года была приго-
ворена американским судом к 18-ме-
сячному заключению за работу в ка-
честве «иностранного агента» без уве-
домления властей США. Знакомство 
Андреа Томпсон с Марией Бутиной, 

по информации СМИ, произошло в 
июне 2017 года на свадьбе чиновни-
цы, куда Пол Эриксон был пригла-
шен как друг жениха. По словам са-
мой Андреа Томпсон, ее общение с 
ним и Марией Бутиной было чисто 
протокольным и не стоившим упо-
минания. Однако критики Андреа 
Томпсон сочли, что она должна бы-
ла заявить об этом знакомстве в ходе 
слушаний, но не сделала этого.

Пост замгоссекретаря по контролю 
над вооружениями и международной 
безопасности, таким образом, вакан-
тен уже больше полугода. Между тем 
эта сфера крайне важна для россий-
ско-американских отношений. У Мо-
сквы и Вашингтона не так много об-
щих тем и интересов, а контроль над 
вооружениями до последнего оста-
вался областью, в которой стороны 
продолжали сотрудничать, несмотря 
на острые разногласия по другим во-
просам. Однако вскоре под этим на-
правлением может не остаться право-
вой базы: в феврале 2021 года истека-
ет двусторонний Договор о мерах по 
дальнейшему сокращению и ограни-
чению СНВ, его можно продлить на 
пять лет, однако, хоть Москва одноз-
начно высказалась за продление, Ва-
шингтон медлит с решением.

Курировать переговоры с Росси-
ей по этому вопросу должен был бы 
как раз замгоссекретаря по контр-
олю над вооружениями. Частично 
этим сейчас занимается Кристофер 
Форд, помощник госсекретаря по ме-
ждународной безопасности и нера-
спространению. Именно он возглав-
лял, например, делегацию США на 
январских переговорах с Россией по 
стратегической стабильности в Вене. 
Российскую группу переговорщиков 
возглавлял замминистра иностран-
ных дел РФ Сергей Рябков.

Имя Маршалла Биллингсли в свя-
зи с замещением вакантного поста 
всплыло в марте, когда американ-
ские СМИ сообщили, что в Белом 
доме рассматривают его кандида-
туру. И 10 апреля его действительно 
назначили на высокую должность в 

Госдепартаменте. Однако не на пост 
замгоссекретаря (что требовало бы 
утверждения в Сенате), а на вновь со-
зданную позицию спецпредставите-
ля президента по контролю над во-
оружениями (утверждения не тре-
бует). Это вызвало возмущение се-
наторов: многие сочли, что Дональд 
Трамп таким образом пытается обой-
ти Сенат. Однако на днях в Белом до-
ме сообщили: президент хочет назна-
чить Маршалла Биллингсли замести-
телем госсекретаря.

Дата слушаний еще не объявлена. 
Однако уже сейчас понятно, что про-
стой эта процедура не будет. В 2018 
году Дональд Трамп внес кандида-
туру Маршалла Биллингсли на пост 
замгоссекретаря по вопросам гра-
жданской безопасности, демокра-
тии и правам человека. Однако эта 
номинация была воспринята в шты-
ки как законодателями, так и много-
численными неправительственны-
ми организациями. Дело в том, что 
во время президентства Джорджа Бу-
ша-младшего Маршалл Биллингсли 
работал в Пентагоне, где среди про-
чего занимался борьбой с террориз-
мом и, в частности, имел отношение 
к внедрению «усиленных методов 
допроса» в Гуантанамо. Именно ему 
приписывают фразу, что с террори-
стами надо «работать без перчаток».

Против кандидатуры Маршалла 
Биллингсли выступили более 20 из-
вестных правозащитных организа-
ций, включая Amnesty International 
и Human Rights Watch, обвинивших 
его в «продвижении пыток и иных 
незаконных методов допроса». До-
биться утверждения господина Бил-
лингсли на высокий пост не удалось. 
В 2019 году Дональд Трамп повторно 
внес его кандидатуру на ту же долж-
ность и вновь без успеха.

Член комитета по иностранным 
делам Сената демократ Роберт Ме-
нендес назвал назначение Маршал-
ла Биллингсли на пост спецпредста-
вителя по контролю над вооружения-
ми «ужасным решением». «Это не тот 
человек, которого следует ставить во 
главе нашей дипломатии в ядерной 

сфере. Если администрация дейст-
вительно серьезно относится к тому, 
чтобы продвигать эффективную по-
вестку в сфере контроля над воору-
жениями, она должна сменить свой 
курс и как можно скорее выдвинуть 
квалифицированных людей на ва-
кантные должности в сфере контр-
оля над вооружениями в Госдепарта-
менте»,— заявил он. Роберт Менен-
дес и ряд других влиятельных сена-
торов уже дали понять, что будут про-
тивиться назначению Маршалла Бил-
лингсли заместителем госсекретаря.

Между тем посол США в России 
Джон Салливан в ходе апрельско-
го брифинга для российских СМИ 
отметил, что связывает с приходом 
Маршалла Биллингсли в Госдепарта-
мент надежды на продвижение пе-
реговоров между Москвой и Вашинг-
тоном по вопросам контроля над во-
оружениями. Власти США хотели бы 
вовлечь в эти консультации и Китай. 
Цель — сделать его участником не-
коего будущего трехстороннего со-
глашения, однако такая перспекти-
ва пока не вырисовывается.

Председатель совета ПИР-Центра, 
бывший начальник международно-
договорного управления Миноборо-
ны РФ генерал-лейтенант в отставке 
Евгений Бужинский в начале 2000-х 
сотрудничал с Маршаллом Биллинг-
сли. Он запомнился господину Бу-
жинскому как «не очень гибкий, не 
готовый на компромиссы, четко от-
рабатывающий инструкции» пере-
говорщик. При этом каких-то анти-
российских сантиментов он, по сло-
вам собеседника „Ъ“, по крайней ме-
ре тогда не испытывал. Впрочем, ка-
ким бы он ни был переговорщиком, 
за остающееся до февраля 2021 го-
да время выработать соглашение о 
контроле над вооружениями между 
США, Россией и Китаем нереально. 
Но у Договора об СНВ будет шанс на 
продление, если Маршалл Биллинг-
сли сможет убедить Дональда Трам-
па оставить идею с вовлечением Ки-
тая на потом, а пока просто догово-
риться с Россией.

Елена Черненко

Выдвижение Маршалла 
Биллингсли на пост заме
стителя гос секретаря по 
контролю над вооружени
ями и международной без
опасности еще не значит, 
что он будет назначен на 
эту должность. Его канди
датуру может не утвердить 
Сенат США  ФОТО AP

Эпидемия угрожает 
освобождением
Строителя Алабяно-Балтийского тоннеля не смогли 
обвинить из-за карантина и должны отпустить

Как стало известно „Ъ“, к концу мая СИЗО дол
жен покинуть эксглава НПО «Космос» Андрей 
Черняков, обвиняемый в многомиллиардных 
хищениях из Банка Москвы (сейчас БМбанк, 
входит в группу ВТБ), Академии дзюдо и даже 
у рабочих, строивших АлабяноБалтийский 
 тоннель в столице. Свою вину некогда успеш
ный предприниматель так и не признал. Его ос
вобождению поспособствовал коронавирус: 
следователь не смог вовремя попасть в закры
тый изза эпидемии изолятор, чтобы предъя
вить господину Чернякову обвинение в оконча
тельной редакции.

22 ноября прошлого года Андрея Чернякова вы-
дали из Польши. Таким образом, по официальным 
данным, был удовлетворен запрос Генпрокуратуры 
на его экстрадицию. Впрочем, защита предприни-
мателя могла и дальше обжаловать решения поль-
ских властей, принятых в пользу России, но госпо-
дин Черняков, по словам его адвокатов, выразив не-
доверие правосудию в Польше, где он провел в изо-
ляции почти два года, согласился на добровольную 
экстрадицию на родину, чтобы потом доказать в су-
де свою невиновность.

По закону после экстрадиции господин Черня-
ков, которого определили в спецблок «Матросской 
Тишины», мог находиться под стражей еще полгода. 
За месяц до окончания этого срока следствие долж-
но было завершить основные следственные дейст-
вия, предъявить ему обвинение в окончательном 
варианте и начать процесс ознакомления с собран-
ными материалами. Таким образом, обвиняемый 
числился бы уже за судом неопределенный срок. В 
противном случае господин Черняков подлежит ос-
вобождению из СИЗО.

Уголовное дело в отношении экс-главы НПО «Кос-
мос» расследовалось вначале в МВД, а затем в подра-
зделении главного следственного управления СКР, 
дислоцированном в Екатеринбурге. Связано это с 
тем, что именно в этом городе проживало абсолют-
ное большинство потерпевших — порядка 1,2 тыс. 
бывших рабочих предприятия, с которыми, по вер-
сии следствия, не расплатился господин Черняков. 
Однако, утверждают источники „Ъ“, из-за начавшей-
ся пандемии коронавируса следователь по его делу 
вовремя не смог попасть в столицу, а тем более — 
в СИЗО. Якобы в «Матросскую Тишину» его не пу-
стили, сославшись на объявленный руководством 
ФСИН карантин в изоляторе. В результате, если не 
произойдет каких-либо непредвиденных обстоя-
тельств, 22 мая господин Черняков покинет СИЗО, 
а следствию придется довольствоваться взятой с не-
го подпиской о невыезде и надлежащем поведении.

Вскоре после экстрадиции господину Чернякову 
было предъявлено обвинение в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 (мошенниче-
ство в особо крупном размере), ч. 4 ст. 159.1 (мошен-
ничество в сфере кредитования) и ч. 2 ст.  45.1 (невы-
плата заработной платы) УК РФ. По данным ГСУ СКР, 

в 2011 году Андрей Черняков заключил соглашение 
на строительство многофункционального комплек-
са Академии дзюдо России с администрацией под-
московного Звенигорода и некоммерческим парт-
нерством «Национальный союз ветеранов дзюдо». 
Работы, предусмотренные проектом, считает след-
ствие, не были выполнены в полном объеме, а день-
ги его структурам заплачены, таким образом, пред-
полагается, что более 28 млн руб. похитили. В пери-
од с 2011 по 2012 год Андрей Черняков, установило 
также следствие, похитил у Банка Москвы 14 млрд 
руб. Эти деньги были выделены НПО «Космос» в ка-
честве целевого кредита на пополнение оборотных 
средств при выполнении госконтракта на дострой-
ку Алабяно-Балтийского тоннеля в столице. Часть из 
этой суммы перевели на счета дочернего предприя-
тия «Космос Спецстрой» в Екатеринбурге, где был со-
вершен еще один эпизод предполагаемого мошен-
ничества. Более 2,885 млрд руб. перечислили на сче-
та аффилированных с ним предприятий якобы в 
счет погашения задолженности по поставке товаров 
и выполненных работ. Кроме того, с 2013 по 2014 год 
Андрей Черняков, по данным следствия, не выпла-
чивал в полном объеме заработную плату своим ра-
ботникам, задолжав 183 млн руб., что стало основа-
нием для последнего обвинения. Эти тысяча с не-
большим потерпевших также оказались проблемой 
для следствия. В случае даже своевременного окон-
чания расследования их пришлось бы найти и озна-
комить с делом, что в условиях пандемии и самоизо-
ляции было бы нереально.

Не комментируя возможность освобождения сво-
его клиента, адвокаты господина Чернякова под-
черкнули, что его вина не была доказана. Согласно 
экспертизам, отметили они, предполагаемый ущерб 
банку-кредитору был полностью возмещен за счет 
активов НПО «Космос». В свою очередь срок давно-
сти по «зарплатной» статье давно вышел.

В свою очередь источник „Ъ“ сообщил, что задол-
женность НПО «Космос» перед ВТБ сейчас оценива-
ется в 20 млрд руб., столько же задолжал и сам го-
сподин Черняков как поручитель по кредитам. За 
счет реализации активов известного предпринима-
теля банк, по данным „Ъ“, получил возмещение в 
1,1 млрд руб. Из этой суммы 755 млн руб. пришлось 
на его имущество — прежде всего недвижимость,— 
арестованное за границей. Речь в том числе идет о 
вилле во Флоренции, которую за €7,2 млн в ходе 
аукциона приобрела компания LBG Italy S.r.l.— ее 
бенефициарным владельцем является бизнесмен 
Хайнц Тиле.

«В рамках процедур по взысканию задолженно-
сти был реализован ряд активов, принадлежащих 
Андрею Чернякову и НПО „Космос“ в России и за ру-
бежом. Подчеркиваем, что группа ВТБ продолжит 
добиваться полного возврата долга Андрея Черня-
кова в соответствии с действующим законодательст-
вом»,— отметили „Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

Отступать некуда —  
позади парад
Белоруссия отметит День Победы по высшему разряду

Столица Белоруссии готовится 
стать центром празднования Дня 
Победы в Великой Отечественной 
войне. Вчера президент Александр 
Лукашенко публично пригласил 
своих коллег из других стран прие
хать в Минск, но оговорился: даже 
если в связи с пандемией корона
вируса они и не откликнутся, в лю
бом случае на параде будет «доста
точно обычных людей со всех рес
публик». Такой подход противоре
чит рекомендациям Всемирной ор
ганизации здравоохранения (ВОЗ), 
где вчера вновь предупредили 
о «негативных последствиях про
ведения столь массового меропри
ятия».  Более того, демонстратив
ный отказ от введения карантин
ных мер может стоить Белоруссии 
€60 млн — именно такой суммы Ев
росоюз может лишить Минск за не
соблюдение рекомендаций ВОЗ.

«Публично приглашаю глав госу-
дарств, хотя бы бывшего Советского 
Союза, приехать в Минск и побыть на 
параде. Правильно было бы собраться в 
Минске»,— заявил вчера Александр Лу-
кашенко, назвав Белоруссию «живым 
памятником той жестокой войне»: «Это 
республика, которая была стерта с лица 
земли, которая первая приняла удар. 
Это самая пострадавшая республика».

Президент Лукашенко дал понять, 
что на массовый положительный от-
клик не рассчитывает: «Некоторые мо-
гут не приехать даже не из-за боязни че-
го-то, а просто потому, что надо сохра-
нить лицо. Ввели же (в ряде стран.— 
„Ъ“) карантин, комендантский час и 
так далее. И тут бах — в Беларусь поеха-
ли». Вскоре после этого действительно 
стали звучать отказы. Так, в пресс-служ-
бе президента Молдавии Игоря Додо-
на заявили «РИА Новости», что глава го-
сударства не поедет в Минск, учитывая 
чрезвычайное положение в своей стра-
не. Однако он рассчитывает приехать 
в Белоруссию 19 мая, когда там должен 
будет пройти саммит Евразийского 
экономического союза.

Нет подтверждений и того, что на 
празднование 9 Мая приедут члены 
парламента РФ, хотя в прошлое воскре-
сенье Александр Лукашенко заявил, 
что «отдельные российские депутаты и 
сенаторы также изъявили желание по-
сетить парад в Минске». «Мы приветст-
вуем это, пусть приезжают. Если надо 
для этого выделить средства связи, мы 
обеспечим. У нас аэропорт открыт. Ду-

маю, мы с руководством России догово-
римся о перелете желающих побывать 
у нас»,— сказал он тогда. Между тем со-
беседник „Ъ“ в аппарате Госдумы ут-
верждает, что не слышал о каких-либо 
официальных поездках в Белоруссию 
на 9 Мая. По его мнению, если кто-то и 
планирует посетить парад Победы, то 
речь идет о частных визитах.

Отметим, что в настоящее время по-
пасть в Минск теоретически возможно 
лишь на арендованном самолете или 
же при переходе границы пешком. 
Второй вариант рассматривает сей-
час, например, московский политтех-
нолог Константин Долгов, ранее из-
вестный как один из лидеров харьков-
ского «Антимайдана» и представитель 
МИД самопровозглашенной ДНР. «Зна-
комые из Смоленской области могут 
провести нас на территорию Белорус-
сии через лес. А там нас уже встретят 
и отвезут в Минск»,— сказал „Ъ“ гос-
подин Долгов.

Между тем трагедии в том, что па-
рад Победы пройдет без высокопо-
ставленных иностранных гостей, 
Александр Лукашенко в любом случае 
не видит. «Возможно, если на парад не 
приедет никто, это будет имиджевой 
потерей. Но в этом случае Лукашенко 
тут же сможет трактовать все в свою 
пользу — мол, для Беларуси память о 
победе остается священной, а для всех 
остальных, выходит, уже нет»,— ска-
зал „Ъ“ белорусский политический 
аналитик Артем Шрайбман. Сам пре-
зидент вчера заверил: «Не приедут 
(лидеры государств.—„Ъ“) — мы сами 
проведем парад, как обычно. Это я го-
ворю про верхушку. А обычных людей 
со всех республик будет достаточно на 
этом параде».

Именно это и пугает ВОЗ, эксперты 
которой продолжают настаивать на не-
обходимости соблюдения мер соци-
ального дистанцирования. «Мы очень 
обеспокоены возможными негативны-
ми последствиями проведения тако-
го массового мероприятия (парада.— 
„Ъ“) в период эпидемии,— заявил вче-
ра агентству „БелаПАН“ представитель 
ВОЗ в Белоруссии Батыр Бердыклы-
чев.— Особое волнение вызывает воз-
можное участие в этом мероприятии 
людей пожилого возраста, среди кото-
рых отмечается тяжелое течение забо-
левания и высокий уровень смертно-
сти от COVID-19».

Александр Лукашенко, в свою оче-
редь, парирует: ветеранов войны на па-

раде не будет. «Мы просили ветеранов 
(их уже осталось совсем немного, не-
сколько тысяч человек, и тем уже боль-
ше 90 лет), чтобы они не настаивали на 
том, чтобы мы, как обычно это бывало, 
отвезли их на парад»,— сказал он ра-
нее. Вместо этого для ветеранов пред-
усмотрели денежные выплаты и па-
мятные награды.

Если ВОЗ может лишь устно выра-
зить свое недовольство, то, например, 
у Евросоюза есть более действенные 
рычаги давления на Минск. Еще месяц 
назад Брюссель объявил о готовности 
оказать финансовую поддержку в борь-
бе с коронавирусом странам Восточно-
го партнерства — Армении, Азербайд-
жану, Белоруссии, Грузии, Молдавии 
и Украине. Предполагалось, что Мин-
ску на срочные и среднесрочные нуж-
ды будет выделено более €60 млн. Од-
нако теперь этот транш оказался под 
вопросом. «Я призываю власти Белару-
си придерживаться рекомендаций ВОЗ 
относительно предотвращения панде-
мии»,— заявил радио «Свобода» глава 
внешнеполитического ведомства ЕС 
Жозеп Боррель. «Мы приносим и пред-
лагаем помощь. Но, с другой стороны, 
мы просим придерживаться рекомен-
даций ВОЗ, касающихся пандемии. 
Невозможно, чтобы мы, будучи одной 
стороной, предлагали помощь, а дру-
гая сторона не выполняла рекоменда-
ции, которые мы воплощаем в жизнь 
в наших странах и просим выполнять 
всех»,— пояснил он.

Кроме того, белорусы, возможно, 
не скоро смогут воспользоваться сни-
жением цены на шенгенскую визу. На-
помним, что 14 апреля президент Лу-
кашенко подписал соглашение с ЕС об 
упрощении выдачи виз и о реадмиссии 
— теперь стоимость визы для граждан 
страны должна быть снижена с €80 до 
€35. Однако при нынешних темпах рас-
пространения заболевания — одних из 
самых высоких в Европе — неясно, как 
скоро европейские страны разрешат 
въезд из Белоруссии.

По данным на 5 мая, в Белоруссии 
выявлено более 18,3 тыс. случаев зара-
жения коронавирусом. При этом за сут-
ки был зафиксирован 861 новый слу-
чай. Однако Александр Лукашенко оп-
тимизма не теряет, утверждая: «вся эта 
эпопея» может закончиться в Белорус-
сии уже через месяц.

Кирилл Кривошеев,  
Галина Дудина,  
Андрей Винокуров
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 19619,35 (–574,34)
РТС 1133,16 (+33,74)
FTSE 100 5849,42 (+95,64)

DAX 30 10729,46 (+262,66)
DJIA** 24148,2 (+398,44)
NASDAQ Composite** 8886,45 (+175,74)

*01.05.20.    **На  19:24.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–6.05.20
Австралийский доллар 47,5848
Английский фунт 90,6679
Белорусский рубль 13,6291
Датская крона* 10,6035

Доллар США 72,7263
Евро 79,1189
Индийская рупия** 96,8328
Казахский тенге** 17,1298

Канадский доллар 52,3814
Китайский юань* 10,3130
Норвежская крона* 70,4010
СДР 99,1936

Сингапурский доллар 51,5899
Новая турецкая лира 10,4119
Украинская гривна* 26,9798
Шведская крона* 73,8593

Швейцарский франк 74,8290
Японская иена** 68,1980
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Бизнес по сдаче в аренду недвижи‑
мости не вошел в список наиболее 
пострадавших от вызванного мера‑
ми по борьбе с COVID‑19 кризиса, 
но уже понятно, что многим собст‑
венникам придется нелегко. Пер‑
вая волна массового пересмотра ус‑
ловий аренды прошла в марте: тог‑
да серьезные скидки и арендные ка‑
никулы просили владельцы непро‑
довольственных магазинов в торго‑
вых центрах, чей трафик резко упал 
из‑за опасений покупателей. В апре‑
ле к ним добавились рестораторы 
и представители других предприя‑
тий, которым потребовалось остано‑
вить работу из‑за введенных властя‑
ми ограничительных мер. 

В конечном же счете с просьба‑
ми предоставить арендные канику‑
лы и скидки к владельцам недвижи‑
мости стали обращаться не только 
вынужденные временно закрыться 
компании, но и продолжившие ра‑

боту продуктовые сети, аптеки, са‑
лоны связи и даже банки из пер‑
вой тройки. В компании R4S, кото‑
рая сдает коммерческую недвижи‑
мость, говорят, что снижения ставок 
запросили 100% арендаторов, при‑
водя в качестве основного аргумен‑
та снижение трафика и оборота. Вы‑
бора у арендодателей немного: вол‑
на кризиса привела к освобождению 
многих помещений и за арендатора 
теперь приходится бороться.

Аналогично события развивают‑
ся на рынке аренды жилья. Столк‑
нувшись с резким снижением дохо‑
дов, многие арендаторы в крупных 
городах оказались вынуждены по‑
кинуть съемные квартиры или про‑
сить у собственников существен‑
ные скидки. По данным ЦИАН, толь‑
ко по итогам апреля средняя стои‑
мость аренды квартиры в Москве со‑
кратилась на 9% относительно марта. 
Но в реальности скидки на многие 
лоты оказались выше: в центре Мо‑
сквы и Санкт‑Петербурга арендода‑
тели были вынуждены снижать сто‑
имость аренды на 20–30%. Их поли‑
тика оказала влияние на весь рынок: 
в центральной части Москвы появи‑
лось множество объявлений о сда‑
че в аренду квартир дешевле 40 тыс. 
руб. в месяц. Собственники также 
стали массово готовы сдавать жилье 
напрямую и не требуя депозит — 
еще два месяца назад такую гибкость 
себе представить было невозможно.

При этом большинство владель‑
цев коммерческой недвижимости 
вынуждены обслуживать банков‑
ские кредиты, а собственники жи‑
лья часто рассматривали его сдачу 
как постоянный источник дохода. 
Текущая же война за арендаторов, 
которая приводит к дополнитель‑
ному снижению ставок, лишает соб‑
ственников помещений уверенно‑
сти в будущем. Не исключено, что 
из‑за COVID‑19 недвижимость в бу‑
дущем не будет восприниматься как 
простой инструмент для вложения 
средств, гарантирующий стабиль‑
ный доход. А потенциальные инвес‑
торы пересмотрят свои планы. 

Не исключено, 
что из‑за COVID‑19 
 недвижимость не бу‑
дет восприниматься 
как простой инстру‑
мент для инвести‑
ций,  гарантирующий 
 стабильный доход

собственников арендуемой 
недвижимости разбирает 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Правительству пришлось задним чис
лом уточнить юридический статус не
рабочих дней апреля, иначе энергети
ческая отрасль с ежемесячным обо
ротом в 300 млрд руб. могла остать
ся без части платежей потребителей. 
При этом для расчета цены на мощ
ность правительство признало ра
бочими только будние дни начиная 
с 20 апреля. Таким образом, плата 
за мощность будет рассчитана исхо
дя из последних десяти дней месяца, 
и компании, снизившие потребле ние 
в этот период, окажутся в выигрыше.

Правительство опубликовало постанов‑
ление, определяющее юридический статус 
нерабочих дней в апреле при расчете обя‑
зательств на энергорынке. Так, для расчета 
платежей за передачу электроэнергии рабо‑
чими признаются все будние дни с 1 апреля 
и до конца ограничений, связанных с коро‑
навирусом. Для расчета цены мощности — 
начиная с 20 апреля. Поспешно определять 
статус апрельских дней пришлось для того, 
чтобы отрасль с ежемесячным оборотом 
в 300 млрд руб. не осталась без платежей по‑
требителей, что «критически скажется на над‑
ежном и бесперебойном энергоснабжении», 
говорится в проекте документа, с которым 
удалось ознакомиться „Ъ“.

Для расчета цены на мощность (за 1 МВт 
в месяц) необходимо знать объем пикового 
потребления в определенные часы. Но опре‑
делить это можно только в рабочий день. По‑
скольку апрель был объявлен нерабочим 
из‑за коронавируса, платежи за мощность 
на оптовом и розничном энергорынках мо‑
гли оказаться нулевыми. Схожая ситуация 
могла произойти и с корректным расчетом 
платежей для сетевых компаний. Если счи‑
тать нерабочие дни выходными, то бизнес за‑
платил бы за электроэнергию в апреле на 30–
40% меньше, оценил Николай Посыпанко 
из Vygon Consulting.

По словам источника „Ъ“ в «Россетях», 
в холдинге поддерживают решение прави‑
тельства: отсутствие однозначности в данном 
вопросе могло привести к тому, что в апреле 
сетевые организации «Россетей» могли полу‑
чить кассовый разрыв. Официально в хол‑
динге ситуацию не комментируют.

Наиболее спорный вопрос касается расче‑
та цены мощности. По данным „Ъ“, первона‑
чально против позиции Минэнерго выступа‑
ла ФАС, предлагая считать рабочими все буд‑
ние дни с 1 апреля, но разногласия были сня‑

ты. Суммарный платеж за мощность в апреле 
в итоге составит около 80 млрд руб., по оцен‑
кам Николая Посыпанко. Общая сумма опла‑
ты мощности не меняется, но от количества 
рабочих дней и уровня потребления зависит 
плата для каждого конкретного потребите‑
ля. Так, согласно данным «Системного опера‑
тора» (диспетчер энергосистемы), с 30 марта 
по 5 апреля снижение потребления составля‑
ло 4,5% год к году, а на неделе 20–26 апреля — 
уже 1,6% год к году (показатель очищен от тем‑
пературного фактора).

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что предложе‑
ния были согласованы с ФАС, Минэкономи‑
ки и Минюстом. Несмотря на нерабочие дни, 
потребление электроэнергии промышленно‑
стью в значительной степени схоже по графи‑
кам и объему потребления с рабочими дня‑
ми, рассказал „Ъ“ заместитель главы ФАС Ви‑
талий Королев. Без специального алгорит‑
ма объем мощности определить корректно 
не получится (может возникнуть обнуление 
ряда показателей), говорит господин Коро‑
лев. В Минэкономики не ответили на запрос 
„Ъ“, в «Совете рынка» (регулятор энергорын‑
ков) отказались от комментариев.

В «Сообществе потребителей энергии» 
(объединяет промышленных потребите‑
лей электроэнергии) отмечают, что поставка 
электроэнергии и мощности — фактически 
единый технологический процесс для сетей 
и генерации, поэтому и подход должен быть 
единообразным. «Оснований экстраполиро‑
вать одну, причем почему‑то именно послед‑
нюю, декаду на расчеты за мощность генера‑
ции на весь месяц нет. В выигрыше неправо‑
мерно окажутся те, кто в последнюю декаду 
снизил потребление, поскольку их доля пла‑
тежа за мощность перераспределится на тех, 
кто продолжает непрерывно работать или 
возобновил работу в конце месяца»,— под‑
черкивают в сообществе. В «Совете произво‑
дителей энергии» (объединяет крупные гене‑
рирующие компании) воздержались от ком‑
ментариев.

Учет рабочих дней с 20 апреля вместо 
1 апреля приведет к росту удельной цены 
на мощность в европейской части РФ и на Ура‑
ле на 1,5%, а в Сибири — на 3%, говорит Игорь 
Будников из «СКМ Маркет Предиктор». Основ‑
ными бенефициарами, полагает он, станут 
те компании, потребление которых в послед‑
ней декаде апреля снизилось, тогда как на‑
грузка на компании, чье потребление возро‑
сло или осталось неизменным, возрастет.

Полина Смертина

У продуктов проверят происхождение
За оборотом товаров с брендированным местом производства ужесточат надзор

Государство ужесточает контроль 
за производством продуктов с правом 
на наименование места происхожде
ния товара (НМПТ), среди которых — 
«Вологодское масло», «Адыгейский 
сыр» и «Нарзан». Учрежденное прави
тельством Роскачество начинает про
верки этих продуктов на соблюдение 
характеристик, а заключения органи
зации станут основаниями для лише
ния прав на НМПТ. Но если минераль
ную воду можно проверить на соответ
ствие источнику по химическому со
ставу, то найти нарушения в других 
продуктах будет сложно. 

АНО «Российская система качества» (Ро‑
скачество, создано правительством РФ для 
исследования товаров) запустила провер‑
ки продуктов на соответствие свидетельст‑
вам НМПТ. Аналогичная мера планируется 
и в отношении продуктов, которые получат 
свидетельства о защищенном географиче‑
ском указании (ЗГУ). Об этом „Ъ“ сообщили 
в Роскачестве, уточнив, что действуют по по‑
ручению Минпромторга и Минсельхоза. 
На первом этапе проверки коснутся, в част‑
ности, питьевой воды, в том числе минераль‑

ной. Определиться с другими категориями 
Роскачество планирует до лета. В Минсель‑
хозе заявили, что проверки должны обеспе‑
чить контроль и гарантию качества. В Мин‑
промторге на вопросы „Ъ“ не ответили.

По данным Федерального института про‑
мышленной собственности, всего в России 
зарегистрировано 240 НМПТ. В их числе — 
«Вологодское масло», «Адыгейский сыр», «На‑
рзан», вода питьевая «Байкал» и др. НМПТ 
указывает на место изготовления товара и га‑
рантирует наличие особых свойств, поясня‑
ет партнер Nevsky IP Law Николай Зайчен‑
ко. Свидетельства на НМПТ выдает Роспа‑
тент на основании заключений Минсельхо‑
за, Минпромторга, Минздрава и др. Заявки 
на ЗГУ Роспатент начнет принимать с июля 
2020 года. Эти свидетельства получает товар, 
хотя бы одна из стадий производства которо‑
го, принципиально влияющая на характери‑
стики, проходит на названной территории. 
В этом случае заключения не потребуется, 
уточняет господин Зайченко. 

Руководитель Роскачества Максим Про‑
тасов говорит, что в ходе тестовых исследо‑
ваний выяснилось, что товары под одним 
и тем же наименованием, отсылающим 

к определенному региону или способу про‑
изводства, производятся по разной рецеп‑
туре и в совершенно разных субъектах стра‑
ны. В пример он приводит «Вологодское ма‑
сло», выпущенное в Рязани. Потребители ас‑
социируют качество продуктов с местом, где 
они произведены, и недобросовестные про‑
изводители могут этим пользоваться, под‑
тверждает исполнительный директор «Ру‑
сбренда» Алексей Поповичев. Гендиректор 
компании «Умалат» Алексей Мартыненко 
добавляет, что пример «Адыгейского сыра» 
показывает, что технологиям, указанным 
в НМПТ, могут не следовать правообладате‑
ли — компании из Адыгеи, что «Умалат» до‑
казал в суде. 

Сегодня за соблюдением производителя‑
ми условий НМПТ следит Роспатент. Там со‑
общили „Ъ“, что могут использовать исследо‑
вания Роскачества как подтверждение несо‑
ответствия товаров заявленным характери‑
стикам для принудительного прекращения 
прав на НМПТ. Теоретически, говорит Нико‑
лай Зайченко, с заявлением об отзыве соот‑
ветствующего свидетельства сможет обра‑
титься и само Роскачество, но в данном слу‑
чае одного заключения будет недостаточно.

Президент Союза производителей без‑
алкогольных напитков и минеральных вод 
Максим Новиков добавляет, что внесение из‑
менений в заключения об особых свойствах 
минеральных вод или отзыв таких заключе‑
ний — это компетенция Минздрава. В мини‑
стерстве есть регламент, описывающий про‑
цедуру выдачи заключения об особых свойст‑
вах вод, но процедуры внесения изменений 
в эти заключения или их отзыва пока нет, по‑
ясняет он: «Работа в этом направлении долж‑
на быть продолжена». В Минздраве на вопро‑
сы „Ъ“ не ответили. Гендиректор «Холдинг 
Аква» (бренды «Ессентуки» №4 и №17, «На‑
рзан» и др.) Святослав Вильк положительно 
оценивает начало проверок Роскачества и го‑
ворит, что добросовестным производителям 
нужны дополнительные меры защиты. 

Алексей Поповичев, впрочем, отмечает, 
что неясно, каким образом Роскачество смо‑
жет проверять соответствие условий НМПТ 
и ЗГУ у большинства продуктов. Если у ми‑
неральной воды соответствие источнику 
можно определить по химическому составу, 
то со многими категориями это будет сделать 
проблематично, указывает он. 

Алексей Полухин

Интернет-торговля заняла площади
Участники рынка начали снимать помещения в центре Москвы

Операторы онлайнторговли начали ак
тивно занимать площадки в стритри
тейле, в том числе под пункты выдачи 
заказов (ПВЗ). Так, Ozon в апреле арендо
вал сразу несколько помещений в цен
тре Москвы и продолжает искать объ
екты в локациях с хорошей проходи
мостью. Один из конкурентов площад
ки — Lamoda также планирует откры
вать пункты в этом году. Кризис и огра
ничения в связи с пандемией  COVID19 
позволят участникам рынка занять 
 освободившиеся привлекательные 
 площадки.

Онлайн‑маркетплейс Ozon стал одним 
из активных претендентов на объекты в мо‑
сковском стрит‑ритейле, сообщили „Ъ“ два 
источника на рынке. Заместитель директо‑
ра направления стрит‑ритейла Knight Frank 
Ирина Козина уточняет, что перед кризисом 
Ozon начал искать помещения, в том числе 
в центре и в локациях с высоким трафиком 
площадью 40–70 кв. м. Представитель опера‑
тора стрит‑ритейла R4S добавил, что компа‑
ния закрыла с Ozon несколько сделок в апре‑

ле. По оценкам CBRE, на главных торговых 
улицах Москвы аренда стоит 60–195 тыс. руб. 
за 1 кв.  м в год в зависимости от локации. Та‑
ким образом, аренда помещения площадью 
70 кв. м в центре может обходиться в 4,2–
13,65 млн руб. ежегодно. 

Директор цепи поставок Ozon Андрей Пав‑
лович заявил „Ъ“, что поиск помещений вхо‑
дит в часть долгосрочной стратегии по созда‑
нию инфраструктуры «последней мили» (до‑
ставка непосредственно получателю), в том 
числе за счет открытия ПВЗ. По его словам, 
компания также ищет площадки в Москве и 
Подмосковье для сортировочных центров, 
где курьеры получают посылки, чтобы разве‑
сти их в ПВЗ, постаматы или самим клиентам. 
В 2020 году Ozon рассчитывает открыть в ре‑
гионе несколько сотен новых ПВЗ, добавляет 
топ‑менеджер. В 2019 году Ozon запустил око‑
ло 800 собственных и более 2 тыс. партнер‑
ских ПВЗ. Развиваться в стрит‑ритейле пла‑
нируют и конкуренты Ozon. В Lamoda заяви‑
ли „Ъ“, что интересуются помещениями с хо‑
рошим трафиком. Это входит в план по раз‑
витию сети ПВЗ на 2020 год, но из‑за панде‑

мии вируса  COVID‑19 активную фазу экспан‑
сии пришлось остановить. В R4S говорят, что 
интернет‑магазины сегодня рассматривают 
помещения «целыми пулами», в различных 
районах Москвы. В Wildberries и AliExpress 
заявили „Ъ“, что объектами в стрит‑ритейле 
в центре города не интересуются. 

Гендиректор «Infoline‑Анали тики» Ми‑
хаил Бурмистров отмечает, что кризис и ог‑
раничения в связи с пандемией COVID‑19 
приведут к освобождению части площадей 
в стрит‑ритейле, что позволит участникам 
рынка интернет‑торговли занять привлека‑
тельные позиции. Курьерская доставка не яв‑
ляется и не будет основным каналом про‑
даж — это специфика российских потреби‑
телей, предпочитающих использовать ПВЗ 
и постаматы, поясняет он. 

По словам Ирины Козиной, пока онлайн‑
ритейлеры в основном открывают точки 
в формате «у дома»: их интересуют недорогие 
и не очень ликвидные помещения. Несколь‑
ко площадок в центре могут быть способом 
повышения узнаваемости бренда, добавляет 
она. Господин Бурмистров считает, что на сле‑

дующем этапе участники рынка интернет‑
торговли смогут добавить к ПВЗ и небольшую 
торговую точку с ликвидным ассортиментом: 
«У Ozon и Wildberries есть для этого все воз‑
можности, даже такие игроки, как AliExpress, 
все равно постепенно приходят в офлайн». 

Онлайн‑ритейлеры активно наращивают 
и логистические мощности. По итогам пер‑
вого квартала на долю участников рынка ин‑
тернет‑торговли пришлось 54% всех сделок 
по аренде складской и логистической недви‑
жимости в Москве и Подмосковье, сообщала 
в своем отчете JLL. По данным консультантов, 
это исторический максимум: в 2017–2019 го‑
дах доля ежеквартально не превышала 10%. 
По прогнозам господина Бурмистрова, ак‑
тивность онлайн‑продавцов на рынке ком‑
мерческой недвижимости после окончания 
пандемии и кризиса не упадет. Доля интер‑
нет‑торговли может вырасти в два раза, по‑
ясняет эксперт, у крупных игроков появит‑
ся больше возможностей по представлению 
в офлайн, а Москва отлично подходит для 
апробирования новых форматов.

Никита Щуренков, Халиль Аминов
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Апрельская немощь
Власти признали месяц рабочим для расчетов в энергетике
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Санкт-Петербургская биржа, 
на которой обращаются акции 
иностранных, прежде всего аме-
риканских, компаний, увеличи-
ла объем торгов в апреле в пол-
тора раза. При этом на Москов-
ской бирже объем торгов преи-
мущественно российскими ак-
циями в апреле снизился на 
треть. Брокеры отмечают, что 
российских инвесторов интере-
совали не только рост зарубеж-
ных индексов в прошедшем ме-
сяце, но и большее число эми-
тентов, а соответственно, и ин-
вестиционных идей.

Санкт-Петербургская биржа 5 мая 
отчиталась о рекордном объеме тор-
гов ценными бумагами иностран-
ных эмитентов. По итогам апреля 
2020 года он составил $9,45 млрд (в 
пересчете на российскую валюту 
около 0,7 трлн руб.), превысив в 1,45 
раза показатель марта и в 5,8 раза 
прошлогодний результат. Как сооб-
щили „Ъ“ на Московской бирже, в 
апреле объем торгов на фондовом 
рынке по акциям, паям и депозитар-
ным распискам составил 2,1 трлн 
руб., на треть меньше показателя 
марта (3,1 трлн руб.). Таким образом, 
объем торгов иностранными ценны-
ми бумагами в России составляет 
уже треть от объема торгов россий-
скими бумагами. Среднедневной 
объем торгов на Санкт-Петербург-
ской бирже в апреле увеличился на 
52% по сравнению с мартом и достиг 
$450 млн. На Московской бирже этот 
показатель упал на 35%, до 95 млрд 
руб. Количество активных счетов на 
Санкт-Петербургской бирже увели-
чилось на 35% по сравнению с мар-
том и составило 236 тыс. Московская 
биржа пока эти данные не раскрыла.

Стоит отметить, что Московская 
биржа в этом году вновь вернулась к 
идее организации торгов иностран-
ными бумагами и проводила нефор-
мальный опрос ряда брокеров (см. 
„Ъ“ от 20 апреля). При этом предста-
витель биржи сообщил „Ъ“, что в те-
кущем году наблюдается существен-

ный рост объемов торгов акциями 
российских эмитентов и март стал 
рекордным месяцем, тогда многие 
частные инвесторы использовали 
снижение котировок для активного 
наращивания своих позиций. Он от-
метил, что в апреле инвесторы пред-
почитали оставаться в ценных бума-
гах, приобретенных в марте.

Основной причиной интереса 
инвесторов к иностранным акциям 
стал опережающий рост американ-
ского рынка по сравнению с россий-
ским. Так, индекс Московской бир-
жи вырос за месяц всего на 6%, а ва-
лютный индекс РТС — на 11%. При 
этом NASDAQ Composite (акциями, 
состоящими в этом индексе, преиму-
щественно торгуют на Санкт-Петер-
бургской бирже) прибавил 15%. По 
словам главного исполнительного 
директора «ВТБ Капитал Инвести-
ции» Владимира Потапова, клиент-
ский оборот на Санкт-Петербург-
ской бирже увеличился более чем в 
два раза в сравнении с мартом и в 
пять раз — по отношению к январю. 
По его словам, такая динамика об-
условлена ожиданиями инвесторов 
по росту американского рынка в свя-
зи с мерами оказываемой поддер-
жки. Представитель «Тинькофф» со-
общил, что в апреле по российским 
акциям у брокера был такой же объ-
ем клиентских операций, как и в 
марте, хотя количество активных 
клиентов выросло. При этом по аме-
риканским бумагам прирост оборо-
тов составил 70% по отношению к 

марту, и в первую очередь за счет но-
вых клиентов. В «БКС Брокере» отме-
чают, что в апреле оборот клиентов 
через мобильное приложение по 
российским и американским акци-
ям сравнялся.

Брокеры отмечают привлекатель-
ность зарубежных ценных бумаг их 
большим разнообразием. Причем 
нередко на торгах представлены ак-
ции компаний из таких отраслей, ко-
торых вообще нет на российском 
рынке или только в единичных эк-
земплярах. Повышенный спрос 
частных инвесторов к иностранным 
бумагам директор по брокерскому 
бизнесу «БКС Брокер» Олег Чихладзе 
объясняет большим количеством 
инвестиционных идей, которые да-
ет широко диверсифицированная 
экономика, а также появлением но-
вого поколения инвесторов, кото-
рые приходят в цифровые каналы. 
Им больше знакомы глобальные иг-
роки, чем несколько российских 
компаний, количество которых на 
Московской бирже не растет. Пред-
ставитель «Тинькофф» сообщил, что 
в целом у брокера на Санкт-Петер-
бургской бирже каждый день нахо-
дилось примерно по 15–20 бумаг, по 
каждой из которых обороты были не 
меньше 200 млн руб., и зачастую 
каждый день это были разные бума-
ги. В России таких имен не меньше, 
однако этот список уже много лет 
остается почти неизменным.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Замещение импортным
Интерес к биржевым торгам российскими акциями 
падает, иностранными — растет

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) смогут пере-
вести в портфель до погаше-
ния часть ранее приобретен-
ных облигаций. В результате 
бумаги не будут подвержены 
рыночному риску, однако реа-
лизовать их досрочно будет не-
возможно. Международные 
стандарты финансовой отчет-
ности позволяют делать это 
«в редких обстоятельствах», 
под которые подпадает и пан-
демия COVID-19, указывают ау-
диторы. Впрочем, в такой пор-
тфель, скорее всего, попадут 
длинные и низколиквидные 
долговые бумаги, указывают 
эксперты.

Регулятор подтвердил возмож-
ность НПФ в условиях волатильно-
сти финансовых рынков на фоне рас-
пространения COVID-19 рекласси-
фицировать облигации из торгового 
портфеля в портфель до погашения. 
Об этом свидетельствует письмо ЦБ в 
Ассоциацию НПФ (АНПФ, с докумен-
том ознакомился „Ъ“) в ответ на ее за-
прос (см. „Ъ“ от 17 апреля).

• В конце марта Банк России объя-
вил о поддержке финансовых орга-
низаций после падения цен на рос-
сийские активы. В частности, у 
них появилась возможность зафик-
сировать стоимость облигаций, 
купленных до 1 марта и оценивае-
мых по справедливой стоимости 
через прибыль или убыток, по их 

стоимости на отчетную дату. 
Фиксация действует до конца года 
(см. „Ъ“ от 23 марта).
Стоимость облигации в портфе-

ле до погашения не зависит от ры-
ночных котировок, то есть не под-
вержена рыночным рискам, она бу-
дет плавно меняться до номинала 
при погашении. При этом в случае 
увеличения кредитного риска, в 
том числе значительного снижения 
рейтинга или наступления де-
фолта, необходимо будет создавать 
резервы под их обесценение. Со-
гласно международным стандар-
там, перевод бумаг торгового пор-
тфеля в портфель до погашения до-
пускается «только в редких обстоя-
тельствах», например «повторение 
которых маловероятно в будущем», 
поясняет партнер департамента ау-
диторских услуг KPMG Андрей Куз-
нецов. По его словам, «в целом ситу-
ация с пандемией COVID-19 подпа-
дает под определение редких слу-
чаев». В ЦБ также отметили, что «в 
настоящее время вопрос о призна-
нии объявления глобальной панде-
мии COVID-19 „редким обстоятель-
ством“... обсуждается международ-
ным сообществом».

Дата, на которую может быть про-
ведена реклассификация активов, 
может быть день объявления Все-
мирной организацией здравоохра-
нения ситуации с COVID-19 панде-
мией (см. „Ъ“ от 11 марта), считает 
господин Кузнецов. При этом ре-

классифицировать можно «финан-
совые активы, оцениваемые по 
справедливой стоимости через при-
быль или убыток, только если они 
предназначены для торговли», уточ-
няет он. Топ-менеджеры трех круп-
ных НПФ отметили, что подавляю-
щее большинство подобных долго-
вых бумаг в их портфеле предназна-
чено именно для торговли. Вместе с 
тем по завершении кризиса вернуть 
в прежний портфель эти долговые 
бумаги, о чем НПФ просили ЦБ (см. 
„Ъ“ от 19 марта), без штрафных санк-
ций не удастся, указывает аудитор. 
Если организация продаст сущест-
венную часть портфеля, напомина-
ет господин Кузнецов, это «поставит 
под сомнение ее способность и на-
мерение удерживать портфель до 
погашения, и организация не смо-
жет формировать такой портфель 
несколько лет».

Фактически у НПФ появились 
три варианта регулировать стои-
мость имеющегося инвестиционно-
го портфеля: перевести облигации в 
портфель до погашения, зафиксиро-
вать их стоимость до конца года или 
ничего не менять. По словам руково-
дителя инвестиционного департа-
мента НПФ «Сафмар» Андрея Есина, 
каждая из опций имеет свои плюсы 
и минусы. Формирование портфеля 
до погашения лишит фонды допол-
нительной доходности по бондам 
на фоне снижения ключевой ставки 
ЦБ. При использовании послабле-
ний регулятора не ясны возможные 
последствия таких действий. А при 
сохранении портфеля неизменным 
НПФ рискуют столкнуться с отрица-
тельной переоценкой в случае ухуд-
шения конъюнктуры рынка, отме-
чает он. «Поэтому, скорее всего, фон-
ды будут использовать ту или иную 
комбинацию из этих опций: сейчас 
начнут формировать портфель до 
погашения из длинных и низколик-
видных бумаг, а к сентябрю исходя 
из рыночной обстановки решат, ис-
пользовать ли и по каким инстру-
ментам послабления ЦБ»,— отмеча-
ет господин Есин.

Илья Усов
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П Р А В И Л А  И Г Р Ы
П О Д Д Е Р Ж К А  
П О  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы М  С Т А Н Д А Р Т А М

В 2008 и 2014 годах Банк России при поддержке банков позволил им реклассифициро-
вать в портфель до погашения долговые бумаги из других портфелей. Сейчас такие меры 
помощи финансовым организациям оказать невозможно. «В настоящее время регули-
рование бухгалтерского учета и для кредитных организаций, и для НПФ основывается 
на требованиях МСФО»,— указывал представитель ЦБ. При этом, по его словам, все 
показатели, в том числе доходность и вознаграждение, у фондов, которые воспользу-
ются мерами поддержки ЦБ вформе фиксации стоимости активов, будут определяться 
по единой справедливой стоимости ценных бумаг в бухучете (доходность) и расчете 
стоимости чистых активов (вознаграждение). Объем долговых бумаг в пенсионных нако-
плениях на начало года составлял 2,3 трлн руб., в пенсионных резервах — 0,9 трлн руб. 
При этом почти 82% облигаций из портфеля пенсионных накоплений и 89,2% облигаций 
из портфеля резервов отражались по цене выше номинала, 17,5% и 10,4% — по цене 
ниже номинала и остальные — по номиналу. Илья Усов

Коронавирус формирует портфели
НПФ смогут переложить облигации подальше от риска

Стоимость фьючерсных кон-
трактов на североморскую 
нефть Brent впервые с первой 
декады апреля поднялась вы-
ше $30 за баррель. Игра на по-
вышение ведется на фоне по-
степенного выхода Европы 
из карантина, растущего спро-
са на нефть в Китае, а также 
на фоне начала действия но-
вой сделки ОПЕК+ и снижении 
добычи в США. При текущих 
объемах нефти, накопленных 
в  хранилищах, цены могут вы-
расти еще на $5–10, считают 
аналитики.

После трехнедельного перерыва 
стоимость ближайшего фьючерсного 
контракта на нефть Brent поднялась 
выше $30 за баррель. По данным 
агентства Reuters, 5 мая цена ближай-
шего контракта на поставку северо-
морской нефти поднималась до 
$30,73 за баррель — максимального 
значения с 9 апреля. Это на 12% выше 
значений закрытия понедельника. 
На спот-рынке цена Brent вырастала 
до $20,3 за баррель. При этом стои-
мость российской нефти Urals дости-
гала $24,2 за баррель — максимально-
го значения со второй декады марта. 
Восстановление цен на нефть продол-
жается с третьей декады апреля. За 
это время различные сорта европей-
ской нефти подорожали на 50–80%.

Возращению цен на нефть к ло-
кальным максимумам способству-
ет постепенное снятие ограниче-
ний, введенных с целью сдержива-
ния распространения коронавирус-
ной инфекции COVID-19 в Европе. В 
частности, в понедельник в Италии 
смягчили ограничения на передви-
жение жителей, в результате чего 
более 4 млн человек смогли возоб-
новить работу. Правительство Фин-
ляндии также приняло аналогич-
ное решение. В таких условиях ин-
весторы надеются, что экономиче-
ская активность в мире после пан-

демии будет постепенно восстанав-
ливаться, а вместе с ним и спрос на 
нефть. «Есть признаки того, что 
спрос на нефть может восстановить-
ся быстрее, чем ожидалось. В пер-
вую очередь об этом говорят дан-
ные из Китая по использованию 
транспорта и нефтепереработки»,— 
отмечает главный макроэкономист 
Julius Baer Норберт Рюкер.

Усиливается эффект снижением 
предложения нефти. С начала меся-
ца начала действовать новая сделка 
ОПЕК+, предполагающая с 1 мая со-
кращение суточной добычи на 
9,7 млн баррелей в мае—июне, на 
7,7 млн баррелей во втором полуго-
дии 2020 года и далее на 5,8 млн бар-
релей вплоть до конца апреля 2022 
года. По слова стратега Сбербанка по 
операциям на товарно-сырьевых 
рынках Михаила Шейбе, становится 
все очевиднее, что предложение со-
кращается опережающими темпами 
преимущественно в США, где добы-
ча в апреле предположительно сни-
зилась на 0,8 млн баррелей в сутки. В 
мае ожидается снижение производ-
ства еще на 1,3 млн баррелей. О мас-
штабах падения добычи свидетель-
ствуют и показатели буровой актив-
ности. Согласно данным Baker 
Hughes, число действующих нефтя-
ных буровых установок в США за не-
делю, закончившуюся 24 апреля, со-
кратилось на 53 единицы, до 325 бу-
ровых. Непрерывное снижение их 

числа продолжается седьмую неде-
лю, и за это время их количество 
уменьшилось более чем в два раза.

В таких условиях снижаются опасе-
ния формирования избытка предло-
жения и заполнения всех объемов 
хранилищ к началу лета. Именно эти 
опасения и привели во второй декаде 
апреля к обвалу цен на нефтяном рын-
ке и первому в истории снижению те-
хасской нефти в отрицательную об-
ласть. «Затоваренность рынка уже не 
так сильно беспокоит рынок. Поэтому 
ближайшие фьючерсные контракты, 
которые ранее сильнее всего отреаги-
ровали на опасения по поводу нехват-
ки хранилищ для нефти, сейчас рас-
тут в цене опережающими темпа-
ми»,— отмечает Норберт Рюкер.

Однако в условиях по-прежнему 
высоких темпов распространения 
коронавируса в мире и рисков вто-
рой волны заболевания рассчиты-
вать на бурный рост стоимости неф-
ти не стоит. По мнению Михаила 
Шейбе, дальнейшее резкое сокраще-
ние предложения возможно помо-
жет избежать полного затоварива-
ния рынка, а цена Brent может закре-
питься в районе $30 за баррель. Та-
кой уровень цен существенно не из-
менит баланс спроса и предложе-
ния. «На фоне рекордно высоких за-
пасов цены вряд ли вырастут более 
чем на $5–10 за баррель»,— отмечает 
господин Шейбе.

Виталий Гайдаев

Нефть снимают с карантина
Котировки пошли вверх на европейских новостях
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КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ ЕВРОПЕЙСКИЕ СОРТА НЕФТИ 
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ГЛОНАСС настраивают  
на большие данные
Оператор системы рассматривает возможность монетизации

Большие данные системы 
 ГЛОНАСС могут монетизиро-
вать, следует из предложений, 
рассматриваемых ее операто-
ром. Согласно одному из проек-
тов, для этого может быть созда-
на дочерняя компания, которая 
будет обрабатывать информа-
цию и продавать ее субоперато-
рам для реализации  клиентам — 
например, IT-компаниям. Такая 
информация может использо-
ваться в проектах по внедрению 
беспилотного транспорта, пола-
гают участники рынка.

Телематические данные, по
лученные от автотранспорта, ис
пользующего систему ГЛОНАСС, 
пред лагается продавать ITкомпа
ниям, следует из презентации про
екта  создания «мастероператора» 
 ГЛОНАСС и профильного инвести
ционного фонда (есть у „Ъ“). Проект 
 подготовлен одним из участников 
рынка систем обработки телемати
ческих данных для автотранспорта, 
уточнил собеседник „Ъ“, знако
мый с ситуацией. В АО ГЛОНАСС 
подтвердили получение презента

ции, отметив, что рассматривают 
много различных предложений.

• 100% АО ГЛОНАСС принадлежит 
Росимуществу. Компания выступает 
оператором системы экстренного ре-
агирования при ДТП, а также оказы-
вает коммерческие услуги автопроиз-
водителям и страховым компаниям. 
В систему экстренного реагирования 
«ЭРА-ГЛОНАСС» попадает информа-
ция с устройств вызова экстренных 
служб, которые устанавливаются 
с 2017 года на все продаваемые в Рос-
сии автотранспортные средства. 
В другие системы АО ГЛОНАСС посту-
пают данные с аппаратуры спутни-
ковой навигации (АСН), которая 
устанавливается на транспорт 
для трекинга. По данным «СПАРК-
Интерфакса», выручка АО ГЛОНАСС 
за 2018 год с оставила 2,1 млрд руб., 
чистая  прибыль — 173,4 млн руб.
Для обработки телематических 

данных, полученных от автотранспор
та, предлагается создать «мастеропе
ратора» — дочернюю компанию АО 
ГЛОНАСС с привлечением сторонних 
инвесторов, следует из проекта, имею
щегося у „Ъ“. Предполагается, что об

работанную информацию мастеропе
ратор будет продавать созданным на 
деньги организованного в рамках 
проекта инвестфонда субоператорам, 
которые уже и будут реализовывать их 
конечным клиентам. В 2021 году пред
лагается провести пилотные запуски 
проекта, на которых субоператоры 
смогут заработать 300 млн руб. К 2030 
году выручка субоператоров будет со
ставлять 23,3 млрд руб., мастеропера
тора — 6,4 млрд руб., а АО  ГЛОНАСС от 
этого проекта — 2,2 млрд руб., следует 
из расчетов в презентации.

В самом АО ГЛОНАСС сообщили 
„Ъ“, что компания не планирует про
давать данные, получаемые из систе
мы экстренного реагирования при 
ДТП, добавив, что «теоретически 
речь может идти только о монетиза
ции данных, полученных от АСН». 
Такую аппаратуру ставят в основном 
на коммерческий транспорт — авто
бусы и автомобили, перевозящие 
опасные грузы.

Вряд ли многие ITкомпании захо
тят приобрести данные ГЛОНАСС, но 
заинтересоваться ими могут проекты 
по внедрению беспилотного тран

спорта, полагает директор центра 
разработки Artezio (входит в группу 
«Ланит») Дмитрий Паршин. Однако 
удивляет предложение продавать эти 
данные, а не предлагать к ним доступ 
для улучшения систем и разработки 
решений в интересах потребителей, 
ведь речь идет о безопасности движе
ния и качестве организации транс
портных сетей, подчеркивает он.

Кроме того, потенциальным за
казчиком данных могли бы стать 
страховые компании, которые мо
гли бы улучшить процессы урегули
рования убытков по тяжелым авари
ям, добавляет директор по развитию 
бизнеса в страховании ITкомпании 
КРОК Денис Гаврилов. С точки зре
ния правомерности использование 
данных в агрегированном виде не 
вызовет проблем, уверен он, однако 
наибольший интерес для заказчи
ков представляло бы использование 
именно персональных данных, даю
щих доступ к конкретному водите
лю, что потребовало бы получения 
согласия на обработку и передачу 
данных конкретной компании.

Юлия Степанова

Бульдозеры  
косят под комбайны
«Росспецмаш» просит ввести 
субсидируемые скидки  
на строительную технику

Российские машиностроители 
просят правительство ввести 
программу прямого субсидиро-
вания скидок на дорожно-стро-
ительную (ДСТ) и спецтехнику 
на фоне падения спроса. Речь 
идет об аналоге программы, 
уже действующей для сельхоз-
техники. Ранее о сложной ситуа-
ции в сегменте спецтехники 
предупреждали в Ассоциации 
европейского бизнеса, подчер-
кивая при этом необходимость 
мер, нацеленных на весь ры-
нок, а не только на традицион-
но отечественную технику.

«Росспецмаш» (лобби отечест
венных машиностроителей) про
сит правительство включить до
рожностроительное машинострое
ние и производство соответствую
щих комплектующих для него в пе
речень отраслей, наиболее постра
давших от ситуации с коронавиру
сом. В письме, направленном 30 
апреля премьерминистру Михаи
лу Мишустину, говорится о рисках 
снижения спроса на спецтехнику 
на внутреннем и внешних рынках 
во втором квартале. В «Росспецма
ше» предлагают ввести субсидиро
вание скидок на такие машины ана
логично «программе 1432» для сель
хозтехники.

Согласно этой программе, поку
патели могут получить скидку до 
15% на российскую технику. Бюджет 
компенсирует эту скидку произво
дителям, тратя примерно по 15 мл
рд руб. в год. Для ДСТ же фактически 
единственная мера поддержки — 
льготный лизинг. На нее в бюджете 
на этот год заложено 3 млрд руб.

Также «Росспецмаш» просит от
менить ограничения на экспорт 
зерна — с 1 мая его вывоз запрещен 
до 1 июля, поскольку экспортеры 
выбрали квоту на этот сельхозгод. 
Как отмечают в ассоциации, запрет 
экспорта приводит к снижению 
цен на зерно, вследствие чего пада
ет и платежеспособный спрос на 

сельхозтехнику со стороны ферме
ров. «При этом оптовая цена на зер
но не оказывает влияния на конеч
ную стоимость хлебобулочных из
делий»,— говорится в письме. 

Отгрузки отечественной строи
тельнодорожной техники на вну
тренний рынок в первом квартале, 
по данным «Росспецмаша», росли 
на 6%, до 8,2 млрд руб., в то время 
как производство российской ДСТ, 
наоборот, сократилось на 13%, до 
8,5 млрд руб. В целом рынок ДСТ и 
спецтехники в РФ, по расчетам АЕБ, 
в январе—марте вырос на 8%, до 
2,7 тыс. штук (учитывает импорт и 
технику, произведенную на заводах 
зарубежных концернов в РФ, эти 
компании занимают около 80% 
рынка ДСТ и спецтехники). В ассо
циации говорили, что цифры пер
вого квартала не отражают текущей 
ситуации на рынке, кризис в пол
ной мере начал влиять на отрасль с 
апреля. В АЕБ отмечали, что не ждут 
роста сегмента как минимум в бли
жайший год, и также заявляли о не
обходимости его господдержки, 
ссылаясь на важность отрасли для 
успешного восстановления эконо
мики в целом, которое «невозмож
но без продолжения строительства 
инфраструктуры, жилья и сети до
рог». Правда, в АЕБ видели необхо
димость в других — более масштаб
но влияющих на рынок — мерах: 
например, каникулах на уплату 
утильсбора в бюджет (см. «ЪОн
лайн» от 23 апреля).

Дмитрий Бабанский из SBS Con
sulting отмечает, что рынок ДСТ уже 
пострадал и есть риски дальнейше
го ухудшения ситуации. В сложив
шихся условиях аналог «програм
мы 1432» будет более эффективной 
мерой поддержки, чем лизинг. Сей
час целесообразнее снизить перво
начальные затраты на приобрете
ние, считает аналитик, нежели опе
рационные затраты, такие как пла
тежи по лизингу.

Ольга Никитина

На «Чердак» забрались девелоперы
У сервиса индивидуального хранения появились новые инвесторы

На фоне стагнации рынка 
 коммерческой недвижимости 
складской сегмент продолжает 
привлекать инвесторов. Совла-
дельцем сервиса индивидуаль-
ного хранения вещей «Чердак» 
стал девелопер Вадим Козерук — 
сын гендиректора генподряд-
ной компании ГВСУ «Центр» 
Анатолия Козерука. Консультан-
ты называют рынок индивиду-
альных складов перспектив-
ным, в том числе из-за пока 
 невысокой обеспеченности 
 площадями.

О том, что Вадим Козерук стал вла
дельцем около 2% ООО «Чердак», кото
рое управляет складами индивиду
ального хранения, стало известно из 
ЕГРЮЛ. Вадим Козерук — сын главы 
генподрядной компании ГВСУ 
«Центр» Анатолия Козерука, который 
ранее также был партнером совла
дельца MR Group Романа Тимохина. 
Сам Вадим Козерук занимается в 
основном девелоперской деятельнос
тью. Так, его структуры выступали 
подрядчиками при строительстве ТЦ 
«Лотос» (проект MR Group) и башни 
«Федерация» (принадлежит «АЕОН Де
велопмент» Романа Троценко) в «Мо
скваСити». Кроме того, следует из 

 ЕГРЮЛ, Вадиму Козеруку принадле
жит участок площадью 1,4 га в Москве 
на проспекте Мира, где можно постро
ить 35 тыс. кв. м жилья бизнескласса. 

«Чердак» основан в 2018 году и ра
ботает по подписке как сервис хра
нения вещей. Тарифы начинаются 
от 499 руб. в месяц. По задумке сер

виса к пользователям приезжают 
грузчики, которые фотографируют 
вещи, упаковывают и отвозят короб
ки на склад. У компании было уже 
несколько раундов инвестиций, в 
том числе на $600 тыс. осенью 2018 
года и на $2 млн осенью 2019 года. 

Основные доли ООО «Чердак» рас
пределены между его основателями, 
бывшим исполнительным директо

ром Delivery Club Константином Заха
ровым и руководителем проектов 
«Газпрома» Мерданом Дурдымурадо
вым. Среди других инвесторов проек
та — президент сети пиццерий Papa 
John’s в России Кристофер Уинн, ми
норитарный акционер O1 Properties 
Владимир Зубрилин, управляющий 
директор фонда Invest AG (принадле
жит акционерам Evraz Александру Аб
рамову и Александру Фролову) Сер
гей Лудин и совладелец консалтинго
вой компании в сфере недвижимости 
ILM Дмитрий Мыслин.

Господин Дурдымурадов подтвер
дил „Ъ“ «усиление команды» бизнес
партнеров, отказавшись раскрывать 
условия сделки. По его словам, за два 
года работы «Чердак» занял более 5% 
рынка индивидуального хранения и 
готовится к расширению в другие го
рода, в том числе за пределами Рос
сии. Связаться с Вадимом Козеруком 
„Ъ“ не удалось. 

По данным JLL, в России по итогам 
2019 года работало 66 складов инди
видуального хранения вещей сово
купной площадью 169 тыс. кв. м. При 
этом в Москве средняя стоимость 
аренды таких объектов приближает
ся к европейской. Так, в Москве поль
зователи платят 18–24 тыс. руб. за 

1 кв. м в год, а в Европе — €259 за 
1 кв. м в год (около 22 тыс. руб. по теку
щему курсу). Средняя загруженность 
складов в Москве достигает 90%, тогда 
как в Европе показатель находится на 
уровне 79%. В JLL отмечают, что обыч
но пользователи арендуют боксы для 
хранения на срок около девяти меся
цев. В компании называют москов
ский рынок перспективным, в том 
числе изза пока невысокой обеспе
ченности населения площадями для 
хранения. Крупнейшими игроками 
на конец 2019 года были операторы 
«Складовка» (26 тыс. кв. м арендопри
годных площадей), «Сити Бокс» 
(21 тыс. кв. м) и «АльфаСклад» (16 тыс. 
кв. м), перечисляют консультанты.

Рынок индивидуального хране
ния вещей в последнее время интере
сен и крупным компаниям. Так, осе
нью 2019 года АФК «Система» Влади
мира Евтушенкова объявила о созда
нии совместного предприятия с сер
висом «Кладовкин». Для хранения ве
щей стороны договорились использо
вать здания бывших автоматических 
телефонных станций, принадлежа
щие структуре АФК «Бизнеснедвижи
мость», сообщала газета «Ведомости».

Елизавета Макарова,  
Дмитрий Шестоперов

Социальный интернет 
не грузится

Ни Минкомсвязь, ни операторы 
не предоставили технических тре
бований к облегченным сайтам, до
бавляет источник на одном из теле
каналов.

Заместитель главы Минкомсвя
зи Алексей Волин в апреле сове
щался с телеканалами об организа
ции сайтов без видео, затем обсу
ждение перенеслось в Медиаком
муникационный союз (объединяет 
медиахолдинги и операторов свя
зи), участники которого указали на 
техническую неготовность проекта. 
Сам господин Волин, по его словам, 
уверен, что из списка социально 
значимых никто выходить не будет 
и каналы «решат этот вопрос».

Из интернеткомпаний лишь 
Mail.ru Group заявила о подготовке 
сайтов «ВКонтакте» и «Одноклассни
ки» без видео, «Яндекс» о таком наме
рении не сообщал, говорит источ
ник „Ъ“, участвовавший в совещани
ях. В Mail.ru Group и «Яндексе» отка
зались от комментариев. «Участни
ки рынка хотят, чтобы в окончатель
ный перечень вошли только сайты 
госорганов, а сайты, которые сами 
не ожидали включения в список и 
не планируют делать никаких об
легченных версий, из него были 
исключены»,— поясняет он.

У операторов связи тоже есть во
просы к реализации проекта. «Для 
обеспечения доступа к перечню 
сайтов нужны списки IPадресов, 
мы до сих пор их не получили и 
оказываем услуги в рамках про
грамм отсрочки платежа»,— гово
рит источник в одном из них и под
тверждает сотрудник другого. Фик
сированные сети домашнего интер
нета технически не готовы тарифи
цировать ресурсы по IPадресам, ут
верждает еще один источник в 
крупном операторе. По его словам, 
операторы предлагали ввести спе
циальный социальный тариф, кото
рый бы давал абонентам доступ к 

любым ресурсам на ограниченной 
скорости 1 Мбит/с. Как ранее сооб
щал „Ъ“, операторы оценили поте
ри от реализации пилотного проек
та в 150–200 млрд руб. В «Ростелеко
ме», «ЭРТелекоме», «Вымпелкоме», 
МТС и «МегаФоне» отказались от 
комментариев.

Телеканалы и интернетресурсы 
до сих пор не понимают, какие тре
бования должны предъявляться к 
облегченным версиям сайтов и как 
технологически предоставлять к 
ним доступ, подтверждает генди
ректор Института исследования ин
тернета Карен Казарян. По его сло
вам, Роскомнадзор предлагал со
здать сеть доставки контента (CDN), 
где бы располагались облегченные 
версии сайтов, но для такой инфра
структуры потребуется финансиро
вание. Гендиректор CDNVideo Яро
слав Городецкий уверен, что дать 
бесплатный доступ к CDN для опе
раторов будет «проще и дешевле, 
чем к сотням серверов на разных 
хостингах».

Дмитрий Шестоперов,  
Анна Афанасьева,  
Юлия Тишина
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Фактически мы говорим 
о том, что вводим 

обязательный 
минимальный социальный 

стандарт доступа  
к сети интернет

— Максут Шадаев,
министр связи РФ,  
1 апреля 2020 года

Ц И Т А Т А

Киностудию Горького  
поддержат документально
Развитие компании потребует государственных субсидий

Новая стратегия развития 
 киностудии имени Горького 
 потребует 5 млрд руб., которые 
планируется привлечь за счет 
продажи непрофильных акти-
вов и в виде прямых субсидий 
от государства. На эти деньги 
студия рассчитывает стать лиде-
ром в сегменте документально-
го и научно-популярного кино 
в России. Рынку нужен круп-
ный индустриальный игрок, 
но надеяться, что он будет ком-
мерчески успешным, сложно, 
говорят эксперты.

Совет директоров государствен
ной киностудии имени Горького одо
брил стратегию развития до 2026 го
да, она предполагает, что на восста
новление студии потребуется 5 млрд 
руб., рассказала „Ъ“ ее гендиректор 
Юлиана Слащева. Оценка была сфор
мирована еще до начала пандемии и, 
вероятно, будет скорректирована, 
уточнила госпожа Слащева. Средст
ва, по ее словам, нужны на капре
монт основного здания киностудии 
на улице Эйзенштейна, строительст
во новых павильонов, закупку обору
дования и пр., большую часть средств 
планируется получить от продажи 
непрофильных активов, также 
источником, согласно стратегии, бу
дут государственные субсидии.

На собственные средства студия 
сейчас снимает 17 документальных 
и научнопопулярных фильмов, про
изводство трех из четырех игровых 
фильмов приостановлено изза пан
демии. После реконструкции она 
планирует запустить пять линеек 
фильмов и производство контента 
для онлайнплощадок, которое, со
гласно стратегии, вырастет с 12 ча
сов в 2021 году до 26 часов в  2026м, в 
частности, планируется возродить 
киножурнал «Хочу все знать». Планы 
по росту производства документаль
ного кино — от 12 часов в 2020 году к 
115 часам в 2026м. По словам Юлиа
ны Слащевой, киностудия планиру
ет стать лидером рынка научпоп и 
документальных фильмов, он сей
час фактически не сформирован, но 
с учетом спроса его объем может до
стигнуть до 300–400 млн руб. в год в 
перспективе нескольких лет. Также 
студия планирует производить игро
вое кино для молодежной аудитории 
— от четырех релизов в 2023 году до 
33 в 2027м.

До конца 2020 года киностудия 
переоценит непрофильные активы, 
предыдущее руководство (прежний 
глава студии Сергей Зернов покинул 
должность в сентябре 2019 года) оце
нивало их стоимость в 4 млрд руб. с 
учетом территории «Центрнауч

фильма», который, согласно новой 
стратегии, продавать уже не плани
руется. Переговоры с застройщика
ми пока поставлены на паузу изза 
пандемии, названия компаний го
спожа Слащева не называет. По ее 
словам, киностудия направила за
прос по поводу субсидий в Мин
культ. Представитель Минкульта 
подтвердил, что такой запрос от ки
ностудии поступил, отметив, что 
окончательная сумма субсидий бу
дет сформирована после нормализа
ции ситуации с коронавирусом.

Речь идет о возрождении студии 
или ее потере, поэтому даже в кризис
ной ситуации есть шанс, что средства 
будут выделены, считает гендиректор 
«Киноэкспертизы» Олег Иванов. «На 
документалистику есть спрос и у ши
рокой аудитории, доказательство то
му — фильмы того же Юрия Дудя»,— 
говорит он. При этом индустриально
го игрока, который специализиро
вался бы на детскоюношеском кино, 
в России нет, а для этой категории 
нужно консолидировать кадры, до
бавляет господин Иванов.

Киностудия Горького заслужива
ет вложений как часть истории ки
но, но вряд ли эти средства окупятся, 
скептичен кинорежиссер Федор По
пов. «Документальное и научнопо
пулярное кино у нас почти не смо

трят в прокате, а каналы предпочи
тают производить свой контент. Дет
ское же кино существует в условиях 
мощнейшей конкуренции с зару
бежным контентом, единственным 
коммерчески успешным россий
ским проектом в этой отрасли был 
„Последний богатырь“. Поэтому все 
это, к сожалению, пока не про биз
нес»,— категоричен он. Режиссер 
Алексей Евстигнеев также не уве
рен, что возрождение старых форма
тов вроде «Хочу все знать» может 
быть востребовано. «Слепо гнаться 
за блогерами в этой нише тоже не 
имеет смысла — большая студия 
просто не сможет реагировать на 
тренды так же быстро. Вероятно, ло
гично было бы сконцентрироваться 
на качественных фильмах, которые 
можно показывать в прокате и на он
лайнплатформах»,— рассуждает он.

У нового игрока должна быть про
зрачная система грантов и субсиди
рования, ориентир на современные 
модели дистрибуции и не должно 
быть политизированных рамок, счи
тает сооснователь Beat Film Festival 
Кирилл Сорокин. Заметной помо
щью для индустрии, по его словам, 
была бы поддержка хотя бы 15–20 
проектов молодых режиссеров за 
дватри года.

Валерия Лебедева

169 тысяч 
квадратных метров 
занимали склады 
индивидуального 
хранения в РФ  
на конец 2019 года, 
согласно JLL
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с банков-
ских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,461 млрд руб. 
В 2020 году (на 30 апреля) собрано 399 640 472 руб., помощь 
получили 363 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр 
НКО —  ис полнителей общественно полезных услуг. В 2019 году 
Русфонд выиграл президентский грант на проект «Совпадение. 
Экспедиция доноров костного мозга», а его Национальный 
РДКМ —  президентский грант на проект «Академия донорства 
костного мозга», грант мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань  донором костного мозга» и грант Департамента 
труда и соц защиты населения Москвы на проект «Столица 
близнецов». Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
 Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Юля Носова, 6 лет, детский церебральный 
паралич, симптоматическая эпилепсия, 
требуется лечение. 148 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 51 тыс. руб.

Юля родилась в срок, но в двухнедельном возра-
сте у нее случился странный приступ: она обмякла, 
отказалась от еды. Потом начались судороги. У доч-
ки диагностировали вирусный энцефалит. Юлю 
спасли, но пострадала ее центральная нервная си-
стема, судорожные приступы продолжались. Дочка 
совсем не развивалась, мышцы были сильно скован-
ны. В год ей поставили диагноз ДЦП. Нам необходи-
мо попасть на лечение в Институт медтехнологий 
(ИМТ), но оно платное, а у нас нет денег. Помогите 
нам! Анна Носова, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Юле 
требуется госпитализация и обследование. При от-
сутствии противопоказаний мы начнем полноцен-
ную реабилитацию».

Егор Вареничев, 6 лет, расщелина нёба 
и альвеолярного отростка, недоразвитие 
верхней челюсти, сужение зубного ряда, 
множественный кариес, требуется лечение. 
177 120 руб.
Внимание! Цена лечения 281 120 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 54 тыс. руб.

У Егорки врожденный порок — глубокая расще-
лина верхней губы и нёба. В пять месяцев губу заши-
ли, но неудачно: швы разошлись. Я обратилась в мо-
сковскую больницу. Здесь Егору исправили дефект, 
закрыли расщелину нёба. Но проблем еще много. Зу-
бы у сына растут криво, болят, разрушаются, прикус 
нарушен, речь неразборчивая. Теперь ему предстоит 
сложная операция в московском Центре челюстно-
лицевой хирургии. Но сначала нужно вылечить зу-
бы, исправить деформацию верхней челюсти, нор-
мализовать прикус. Лечение дорогое, а денег у ме-
ня нет. Помогите! Яна Вареничева, Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходимо ортодонтическое лечение, но прежде нуж-
но устранить множественный кариес и покрыть зубы 
педиатрическими коронками под общим наркозом».

Уля Елисеева, 4 месяца, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
248 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— еще 
110 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ока» соберут 46 тыс. руб.

Уля родилась со множественными перелома-
ми, ее сразу полностью загипсовали. В областной 
детской больнице, куда нас перевели, врачи сказа-
ли, что у дочки несовершенный остеогенез — очень 
хрупкие кости. Мне посоветовали обратиться в кли-
нику Глобал Медикал Систем (Москва), где помогают 
«стеклянным» детям. Мы повезли Улю в эту клинику 
на консультацию, и у нее выявили тяжелую форму за-
болевания. Нужно срочно начинать лечение. Но оно 
очень дорогое, у нас нет таких денег. Пожалуйста, по-
могите нам! Татьяна Елисеева, Рязанская область
Педиатр Центра врожденной патологии клиники 
Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) Алена 
Гаврина: «Уле необходимы регулярные курсы терапии 
препаратом памидронат и физическая реабилитация».

Павлик Мануйлов, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
173 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Омск» соберут 27 тыс. руб.

В месяц у сына обнаружили порок сердца — де-
фект межпредсердной перегородки, мы стали на-
блюдаться у кардиолога. Дефект не уменьшался, 
и нас направили в областную больницу, где сразу за-
говорили об операции на открытом сердце. Но наш 
лечащий врач советовала не спешить и обратиться 
в Томский НИИ кардиологии. Сейчас состояние сы-
на ухудшается. Томские врачи рекомендуют не от-
кладывать операцию и провести ее щадяще, без 
вскрытия грудной клетки. Пожалуйста, помогите 
ее оплатить! У нас двое детей, живем на скромную 
зарплату мужа. Галина Мануйлова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Павлику требуется закрыть 
дефект межпредсердной перегородки эндоваску-
лярно, с помощью окклюдера. После щадящей опе-
рации мальчик быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Десятилетняя Полина живет вме‑
сте с мамой в городе Любиме Яро‑
славской области. В два года у де‑
вочки обнаружили шишки на теле. 
Оказалось, это экзостозы — добро‑
качественные разрастания на по‑
верхности костей. Шишки у По‑
лины образуются по всему телу, 
 нарушая рост костей, пережимая 
нервы и  сосуды. Девочка перенесла 
уже девять операций по удалению 
экзо стозов, но они появляются сно‑
ва и снова. Чтобы их удалить, нужны 
большие деньги.

Больше всего на свете Полина лю-
бит… операции. Их у нее было уже це-
лых девять. Столько шрамов, сколько 
у нее, нет больше ни у кого в классе. 
А может, даже во всем Любиме, где они 
живут вместе с мамой и котом Шури-
ком. Мальчишки на Полю смотрят с ува-
жением, а девчонки — с недоверием.

— Врушка! — фыркают они.— Опе-
рация — это ужасно больно и страшно.

— А вот и нет,— возражает Поли-
на.— Это очень весело!

К операции она начинает готовиться 
заранее. Кладет в свой рюкзачок плюше-
вую собачку, раскраски и фломастеры. 
А еще мастерит подарки для знакомых 
медсестер и любимого врача — Михаи-
ла Александровича Вавилова из яро-
славской клиники «Константа». В «Кон-
станте» Полина постоянный клиент.

Чтобы операция прошла успеш-
но, Полина должна обязательно про-
катиться на всех каруселях в Ярослав-
ле, съесть пиццу, мороженое и запить 
все кока-колой. А еще сходить в аква-
парк. И только после этого можно ехать 
в больницу. Такой обряд придумала ма-
ма девочки Анна. После веселого пир-
шества идти на операцию, ясное дело, 
гораздо легче.

Первую операцию по удалению эк-
зостоза Полине провели в два года и де-
сять месяцев. Аня нащупала на левом 
бедре дочки странный нарост и сразу 
повела ее в поликлинику.

— Похоже на экзостоз,— сказал док-
тор.— Это редкое заболевание, при ко-
тором на кости образуется шишка, со-
стоящая из хрящевой ткани. Постепен-
но она перерождается в губчатую кость.

В областной детской больнице По-
лине провели рентген и обнаружили, 

что шишка не одна — их целый деся-
ток. И поставили диагноз: множествен-
ные экзостозы костей.

— Болезнь не лечится,— заключил 
доктор.— Размер экзостозов может до-
ходить до десяти сантиметров. Един-
ственный способ от них избавить-
ся — хирургический. Иначе они будут 
разрастаться, пережимать нервы и кро-
веносные сосуды.

И началась череда операций — 
на бедрах, предплечье, голеностопе.

Мама Полины тоже готовится к каж-
дой операции. Только по-другому: ва-
лидол, корвалол, таблетки от дав-
ления. Год назад кардиологи сказа-
ли, что у нее аритмия, и запретили 
волноваться.

— Как же я могу не волноваться? — 
удивляется Анна.— Полина актив-
но растет, а значит, и шишки на ко-
стях тоже. Сейчас никаких льгот на ле-
чение нет. Я воспитываю дочь одна. 
Алиментов не хватает даже на дорогу 
до больницы.

В 2018 году у Полины образовалось 
сразу несколько экзостозов — в левом 
бедре и большеберцовой кости пра-
вой ноги. Кости начали деформиро-
ваться, в результате правая нога ста-
ла подворачиваться. Доктор Вавилов 
провел сложную операцию с установ-
кой металлической пластины в пра-
вую ногу. Спустя год Полине удалили 
еще несколько новых наростов на сто-

пах и предплечье и снова установи-
ли пластину — на этот раз в левую но-
гу. Оплатить все это помогли читатели 
Русфонда.

Состояние Полины улучшилось, 
но ненадолго. Новые шишки выраста-
ли как грибы после дождя — в подмы-
шечной впадине, коленях, бедрах.

— Разница в длине ног увеличилась 
уже до двух сантиметров,— говорит Ан-
на.— Полина стала прихрамывать, на-
чалось искривление позвоночника.

В марте этого года Полина с мамой 
снова были на консультации в клини-
ке «Константа». Рентген выявил мно-
жество новых костных наростов на ру-
ках и ногах. Самый опасный — в левой 
подмышечной области, который да-
вит на артерию. Нужно этапное хирур-
гическое лечение: удаление экзосто-
зов и установка специальных пластин 
для выравнивания длины ног.

Полина уже начала готовиться 
к операции.

— А давай сделаем врачам маски? — 
предложила девочка.— И на каждой 
вышьем улыбку. Я буду лежать на сто-
ле и смотреть, как они мне улыбаются!

Светлана Иванова,
Ярославская область

Мороженое перед наркозом
Полину Кютт спасет этапная хирургия

Из свежей почты

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 24.04.20–30.04.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 87 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  П О Л И Н Ы  К Ю Т Т  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 4 3  8 0 0  Р У Б .

Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» Максим Вавилов (Ярославль): 
 «Девочка перенесла уже много операций, но новообразования возникают опять. Обычно рост 
экзостозов прекращается по окончании роста скелета. Сейчас у Полины поражены колен-
ные и  голеностопные суставы, бедра, левая подмышечная область. Также нарушена осанка. 
В ходе этапных операций мы планируем удалить экзостозы, установить специальные пластины 
в правый коленный сустав для предотвращения его дальнейшей деформации, затем удалить 
 пластины из  левого коленного сустава, установить пластины в оба голеностопных сустава.  
Только так  можно помочь Полине».

Стоимость этапной хирургии 884 800 руб. Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 41 тыс. руб. 
Не хватает 843 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Полину Кютт, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Полины — Анны Валентиновны Кютт. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

24 апреля в „Ъ“, 
на  rusfond.ru и в  эфире 
ГТРК «Новосибирск» 
мы рассказали  историю 
 годовалой  Василины 
из Новосибирской  области. 
У нее злокачественная опу‑
холь головного мозга. Вра‑
чи провели две  операции, 
но полностью удалить 

опухоль не смогли. Только протонное облу‑
чение разрушит раковые клетки. Рады сооб‑
щить: вся необходимая сумма (2 953 966 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 24 апреля 40 012 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Новосибирск», «Вол-
га», «Брянск», «Дагестан», «Томск», а также 142 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 13 детям на 39 878 823 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Василине Боткиной 
оплачена протонная 
терапия

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Медики, буддисты, эмигранты
Программа «Русфонд.Коронавирус» объединила самых разных людей

ЗАЩИТИМ ВРАЧЕЙ
Русфонд уже месяц  помогает 
 врачам и больницам, которым 
из‑за вспышки COVID‑19 не хвата‑
ет защитной одежды, оборудова‑
ния, расходных материалов. В сбо‑
ре средств участвуют частные лица 
и компании. В борьбу с эпидемией 
включаются старые и новые друзья 
Русфонда.

С начала апреля с просьбами о по-
мощи к нам обратились 29 клиник 
из 18 регионов страны. Собрано по-
ка 21 357 207 руб., десяти медцентрам 
уже оплачены средства индивидуаль-
ной защиты, спецоборудование и рас-
ходные материалы. Это пожертвования 
читателей „Ъ“ и rusfond.ru, отечествен-
ных и зарубежных компаний и органи-
заций. Варианты помощи могут быть 
самыми разными. 

Компания Medtronic, мировой про-
изводитель медицинского оборудова-
ния, подошла к делу обстоятельно.

— Мы сфокусировались на лечебных 
учреждениях Москвы, Московской об-
ласти и северо-запада, где больше всего 
заболевших,— рассказывает вице-пре-
зидент Medtronic в России Елена Пля-
сунова.— Сейчас совместно с Русфон-
дом занимаемся выбором поставщиков. 
Проект с Русфондом — наша локаль-

ная инициатива. На глобальном уровне 
 Medtronic и благотворительный фонд 
Medtronic Philanthropy с февраля по-
жертвовали для поддержки учреждений 
здравоохранения и социально уязвимых 
сообществ по всему миру $13 млн (сумму 
российских пожертвований  Medtronic 
просит не называть.— Русфонд). А еще 
мы, один из ведущих производителей 
аппаратов ИВЛ, разместили в открытом 
доступе технические характеристики од-
ного из наших аппаратов — чтобы дру-
гие компании смогли начать его выпуск.

Иначе действовало Общество помо-
щи русским детям — благотворитель-
ная организация, созданная в 1926 го-
ду русскими эмигрантами в Америке. 

— Для наших жертвователей по-
мощь российским детям — тради-
ция,— говорит глава представитель-
ства общества в РФ Лада Юшкевич.— 
Мы давно и плодотворно сотрудничаем 
с Русфондом, по его совету решили под-
держать воронежскую Областную дет-
скую клиническую больницу №2, вы-
делив 990 тыс. руб. на покупку 100 
много разовых защитных костюмов 
для врачей. Наши благотворители 
живут в охваченной вирусом стране 
и  все-таки готовы помогать. Другие на-
ши программы продолжают работать 
даже сейчас, например стипендиаль-
ный проект для 173 детей-сирот. Да, 

они теперь учатся удаленно, но ведь 
жизнь от этого дешевле не становится.

Очень показательно, что больни-
цам теперь помогают даже обществен-
ные организации, которые сами жи-
вут на пожертвования. Но сейчас та-
кие времена, что все должны помогать 
врачам, полагает председатель совета 
 Центра тибетской культуры и инфор-
мации в Москве Бхутиа Карма Тензинг:

— Мы остановили свой выбор на Рус-
фонде, потому что это один из круп-
нейших благотворительных фондов 
России, в котором открыта програм-
ма для помощи борцам с коронавиру-
сом. Мы собрали для этой программы 
200 711 руб. Как сочетается стремление 
к нирване и желание помочь? С буддий-
ской точки зрения каждому существу 
знакомы страдания. Мы считаем, что 
весь мир взаимозависим. Вспышка эпи-
демии коронавируса показывает, что 
происходящее с одним вскоре может 
отразиться на другом. И хотя мы, буд-
дисты, молимся о здоровье и безопасно-
сти всех живых существ, одних молитв 
недостаточно. Мы хотим помочь врачам, 
потому что им тяжелее всего сейчас. 

Дорогие друзья, акция продолжает-
ся. Защитим наших врачей!

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Нет и не надо
Должно ли государство 
помочь НКО в кризис

Меры государственной поддержки некоммер‑
ческих организаций в кризис обсуждались не‑
однократно и на самом высоком уровне. Под‑
держать НКО предлагали и в Общественной 
палате, и в Государственной думе. Намере‑
ние как‑то помочь благотворительным органи‑
зациям высказывали спикер Совета Федера‑
ции Валентина Матвиенко и премьер‑министр 
Михаил Мишустин. До сих пор никакой суще‑
ственной  помощи некоммерческим органи‑
зациям от государства не пришло. И не нужно. 
Если государ ство и должно помогать кому‑то 
с целью спасения третьего сектора экономи‑
ки, то не благотворительным организациям, 
а их жертвователям.

То, что государство несерьезно относится к благо-
творительным организациям, Русфонд знает по соб-
ственному опыту. Мы строим регистр доноров кост-
ного мозга, где включение добровольца обходится 
втрое дешевле, чем в регистрах, которые строят госу-
дарственные клиники. Несмотря на это очевидное 
конкурентное преимущество, государство не пору-
чает Русфонду строить регистр и дальше, а продол-
жает доверять эту работу своим институтам, втрое 
менее эффективным. А нам дает гранты, благодарит 
с трибун, но поручить работу, дать подряд — нет.

Другой пример сотрудничества государства 
и НКО, который принято приводить,— фонд  «Вера». 
Этот фонд во главе со своим знаменитым директо-
ром Нютой Федермессер показал государству на при-
мере Первого московского хосписа, как может быть 
налажена паллиативная служба, и… создание пал-
лиативной службы не было поручено фонду «Вера», 
но Нюта Федермессер была приглашена возглавить 
московские паллиативные структуры.

Государство хвалит благотворительные организа-
ции, государство дарит им подарки в виде грантов, 
государство проверяет их деятельность. Но почти 
никогда не поручает им ничего серьезного. Не прав-
да ли, это похоже на отношение к ребенку? Хвалить, 
дарить подарки, контролировать, но не считать 
 серьезным партнером.

Стоит ли удивляться, что НКО, к которым государ-
ство относится как к детям, сами подчас относятся 
к государству, как дети относятся к взрослым,— безот-
ветственно? Всякий, кто живет в карантине с детьми, 
знает: дети в карантине капризничают. Мне, напри-
мер, трудно проводить рабочие совещания по скайпу 
из-за плохого качества связи, но ведь обязательно в са-
мый неудобный момент еще и во рвется сын требо-
вать сладостей или дочки срочно потребуют помочь 
с уроками. Полагаю, что занятые борьбой с коронави-
русом министерства точно так же реагируют на тре-
бования НКО помочь им, как я реагирую на вторже-
ние сына в рабочий кабинет: раздражением.

Между тем не надо думать, что клянчить деньги 
у государства есть имманентное свойство некоммер-
ческих организаций. В Европе, например, и Амери-
ке в довирусные времена государства поручали сво-
им НКО создавать регистры доноров костного мозга, 
налаживать социальные службы, строить клиники 
и университеты, проводить исследования — важ-
ные дела. На них государства давали своим НКО под-
ряды. И теперь, когда кризис наступил, НКО в Аме-
рике и Европе объединяются в ассоциации — нет, 
не для того, чтобы просить у государства поддержки, 
а для того, чтобы предложить своим государствам 
консолидированную помощь.

Это нормально. Некоммерческие организации 
по сути своей направлены на оказание помощи 
в решении социальных проблем. Кому предназна-
чена эта помощь? Государству, ибо это его пробле-
мы. В норме некоммерческие организации для то-
го и создаются, чтобы не просить о помощи, а ока-
зывать помощь.

Если кому помощь и нужна, так это жертвовате-
лям благотворительных организаций, людям и ком-
паниям, которые дают деньги на решение тревожа-
щих их социальных проблем. В докоронавирусные 
времена государства в Европе и Америке помогали 
этим людям и компаниям жертвовать — хотя бы тем, 
что предоставляли им налоговый вычет на сред ства, 
которые пошли на благотворительность. И вот ре-
зультат: во время кризиса НКО в Америке и Европе 
не стали государству еще одной обузой, но продол-
жили оставаться деятельными помощниками.

В России же НКО, которые в кризис активно дей-
ствуют, можно пересчитать по пальцам. Я бы на месте 
премьер-министра так и сделал — сразу составится 
список организаций, которым можно доверять госу-
дарственные подряды на оказание социальных услуг.

Новые шишки у Полины 
вырастали как грибы после 
дождя — в подмышечной 
впадине, коленях, бедрах   
ФОТО ЕЛЕНЫ ВАХРУШЕВОЙ
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